
пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОЕШТНОГО НОМИША КПСС К ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВТОРНИК. 31 М АРТА 1987 ГОДА № 75 (19995) Цена 3 коп.

От кого ждать квартиры?
Бюро обкома КПСС, как уже сообщала газета, рас

смотрело вопрос об ускорении строительства жилья и 
объектов соцкультбыта. Уже в этом году в области дол
жно быть построено 10.000 квартир, 6.000 из них — в об
ластном |цевтре.

Эта жилищная программа — не обещание, а требова
ние. Требование прежде всего к руководителям коллек
тивов: ведь в нынешних условиях длинная очередь на 
жилье является таким же, если не более выразитель
ным показателем безынициативности руководителя, как 
и невыполнение планов.

В ряде коллективов областного центра состоялись 
отчеты руководителей о работе по социальному разви
тию. Об этом рассказывают ваши корреспонденты.

«< Н е у д »

Такую оценку дал трудо
вой коллектив начальнику 
управления «Томсккоммун- 
энерго» В. П. Черемисино - 
ву за невнимание к соци
альному развитию пред
приятия.

На дворе уже второй год 
пятилетки.

Тем не менее отчет на
чальника управления В. П. 
Черемисинова на рабочем 
собрании носил оптимисти
ческий характер. Да, с точ
ки зрения экономического 
развития тревожиться, может 
быть, и не СТОИТ: в ближай
шие годы предполагается 
увеличить объем строитель
но-монтажных работ в два 
раза, длиннее станут тепло- 
и электросети, поднимутся 
новые трансформаторные 
подстанции. Зато не появи)гся 
ни одной базы отдыха, ни 

/ одного оздоровительного
комплекса. Туманны пер
спективы и с жильем.

— Но жизнь заставляет 
строить жилье своими си
лами, — сказал с трибуны 
В. П. Черемисинов. Одна
ко в атом вопросе чувству
ется инертность руководи
телей подразделений, особен
но «Горэлектросетей» и 
предприятия «Томсктепло- 
сеть». Есть в этом и моя 
вина.

*  На этом самокритика кон
чалась. Может быть, еще 
и поэтому начальника бук
вально засьтали вопросами:

— Почему на весь тысяч
ный коллектив дается толь
ко две путевки в год?

— Почему до сих пор не 
решен вопрос о создании 
базы для «Томсктеплосе- 
тей»?

— Когда будет окончено 
строительство базы для 
«Электросетей»?

— Почему 13-я зарплата 
выплачивается с задержкой?

— Вы сказали: в том, что 
не строится жилье, есть и 
ваша вин.а. В чем она, на 
ваш взгляд?

Вразумительного ответа на 
этот вопрос не последовало. 
Он прояснится уже в пре
ниях, особенно в выступле
нии председателя объеди
ненного профсоюзного ко- 

, митета И. О, Семеновой:
I — Когда составлялся план 

социального развития, пред
ложений по строительству 
жилья не поступило ни от 
одного подразделения. Я не 
раз заостряла этот вопрос 
на планерных совещаниях, 
но начальник управления 
обычно говорил: «Дорабо
тать план не можем — не
реально».

Два года возглавляет В. П. 
Черемисинов «Томсккоммун- 
энерго». Идею строительства 
жилья хозспособом хотя и не 
отвергал, но и инициатором 
ее не был. Сейчас же об 
этом заговорили руководите
ли «Электросетей» В. М. 
Кречмер и директор пред
приятия «Томсктеплосеть» 
В. В. Соловьев. И даже сам 
В. П. Черемисинов. Отчего 
ж так?

— Жизнь заставляет...
Так она дгшно заставляет.

125 человек стоит в очере
ди на получение жилья или 
улучшение жилищных усло
вий. За два последних года 
квартиры получили лишь 
13 человек. Не видя перспек
тивы, уходят работники: 
текучесть кадров составляет 
20 процентов. 26 лет отра
ботала в «Энергосбыте» Г. В. 
Юровская, а все стоит пер
вая в очереди на получе
ние жилья. Дом, в котором 
она живет, годится _ разве 
что под снос.

— Да я бь1 тоже на строй
ку пошла, хоть кирпичи 
таскать, — сказала она в 
своем выступлении.

Реплика с места:
— Каждый должен зани

маться своим делом...
Но таких, как тот, кто по- 

л дал реплику с места, едини
цы. Все «за». Кто же, в та

ком случае, станет гене
ральным застройщиком?

— У  меня нет опыта — в 
строительстве не разбираюсь.

Тогда, может быть, В. М. 
Кречмер?

— У  нас такая спегщфи- 
ка, что мы не имеем воз
можности отвлекаться на 
другие работы.

Ох, как трудно проявить 
инициативу! Как нелегко 
решиться взвалить на свои 
плечи ответственность!

Собрание оценило деятель
ность В. П. Черемисинова 
по социальному развитию 
предприятия однозначно — 
«неудовлетворительно». По
требовало до 1 июня разра
ботать программу жилищ
ного строительства, обсудить 
и принять ее на рабочих 
собраниях. А  на строитель
ство жилья облкомхоз мо
жет отпустить столько 
средств, сколько потребует
ся. *

Искренне переживает 
Владимир Петрович свое 
поражение.

Но сумеет ли одержать 
победу? Над собой!

А. ТОРОПОВ.

пришло время

браться за жилье так же 
энергично, как брались за 
реконструкцию фабрики, по
сле которой реализация во
зросла на 46 процентов, а 
выпуск товаров народного 
потребления удвоился. К  та
кому выводу пришли участ
ники расширенного заседа
ния партбюро Томской обув
ной фабрики,

— Мы сегодня обсуждаем 
щекотливый, но интересный 
вопрос, — такой фразой на
чал отчет об обеспечении 
членов коллектива жильем 
директор фабрики В. А. 
Щеголихин. Как потом вы
яснилось, этот вопрос не 
только щекотливый, а дав
но наболевший. В свое вре
мя, приступая к реконст- 
РУК1ЩИ предприятия, здесь 
знали, что в цехи при
дет много молодежи для ос
воения современных поточ
ных линий, и поэтому пре
дусмотрели строительство 
молодежного общежития. 
Строили его долго, трудно, 
но начатое довели до конца
— ввели общежитие в 
строй. Однако вскоре оказа
лось, что самой хозяйке — 
обувной фабрике — доста
лось из 400 всего 140 мест. 
В коллективе фабрики 340 
человек. В' очереди на квар
тиры 60 семей.

В то же время деньги на 
строительство, хотя и скром
ные, но есть: 80 тысяч руб
лей выделено на строитель
ство жилья централизован
но, 100 тысяч рублей фабри
ка может истратить за счет 
фонда соцкультмероприятий.

— Но кто будет строить?
— говорил до расширенного 
заседания партбюро глав
ный инженер фабрики В. Л. 
Малюта. — У  нас всего два 
плотника, нет техники, нет 
фондов на стройматериалы.

Но не то сегодня время. 
После коллективного обсуж
дения все пришли к одно
му выводу: строить жи
лье можно и, как оказалось, 
возможности для этого дол
гие годы совершенно не ис
пользовались. Директор, го
товясь к отчету, встретился 
с директором Томского заво
да режущих инструментов 
Героем Социалистического 
Труда Л. Д. Будницким. И 
завод, обладающий большим 
практическим опытом, тех
никой, фондами, готов при
нять под свое крыло обув
ную фабрику. Всего-то дел
— вложить свои деньги 
в строительство жилья, вы
делить нужное количество 
людей. Все это обговорить, 
конечно, в специальном до
говоре о взаимных обяза
тельствах. К строительству 
можно приступать хоть за
втра — в новом доме надо

оштукатурить две тысячи 
квадратных метров. Вот та
кое содружество наметилось 
в Кировском районе.

Будут деньги, будет стрем
ление решить быстрее жи
лищную проблему — можно 
найти и другие пути. Мож
но, например, объединиться 
в кооператив и строить хоз
способом жилье своими ру
ками и на личные сбереже
ния. Была высказана мысль, 
что для решения наболев
шей проблемы могли бы 
объединиться несколько 
предприятий легкой про
мышленности. Вывод был 
однозначный: роль проси
телей, позицию ожидания 
надо сменить на активное 
участие в решении вопроса. 
То есть строить самим.

и на собрании произошло 
удивительное. Если старший 
мастер цеха № 3 Г. А. Акуло
ва вначале говорила о том, что 
она не верит в сдвиг, что они 
написали жалобу в ЦК проф
союза, в газету «Труд», в рай
исполком, то после обмена 
мнениями глубоко задумалась. 
По-видкмому, ей открылись 
другие, более реальные пер
спективы. Такая же реакция 
была у других выступивших — 
швеи экспериментального це
ха секретаря комсомольской 
организации Инны Даниловой, 
инженера по техника безопас
ности Е. А. Кармановой, стар
шего мастера цеха П. С. Жо- 
голевой.

Все согласились — еще 
многое надо решить на фаб
рике с техническим перево
оружением, чтобы обеспе
чить прибыльность произ
водства за счет престижного 
ассортимента, вьхсокбто ка
чества. Первые 200 тысяч 
рублей рассчитывают полу
чить уже в этом году. Вре
мя внесло в планы фабрики 
свои коррективы.

17. КОЛОТОВКИН.

«С тр о и ть »— 
глагол действия

Сколько «если» надо пре
одолеть, чтобы желаемое 
стало действительным? На- 
'верное, все зависит от того, 
что последует дальше — 
предложения или предполо
жения...

Сегодня время не терпит 
сослагательности. Оно тре
бует действий.

На такой подход к строи
тельным делам и развитию 
социальной сферы в целом 
рассчитывали горком КПСС 
и Октябрьский райком пар
тии, предложив партийному 
комитету объединения «Сиб- 
кабель» обсудить отчет по 
этому вопросу генерального 
директора А. Н. Семеса.

Много объективных при
чин было названо в отчете 
Александра Николаевича. 
Действительно объективных 
и действительно серьезных. 
Два с половиной года назад, 
когда принял он предприя
тие, не было задела, за 
исключением 60-квартирного 
дома, который начали стро
ить еще в 1979 году. Не бы
ло ни одного проекта на 
жилые дома. И ра1боты по 
проектированию ведутся 
только с 1987 года. В апреле 
начнется строительство 142- 
квартирного дома для мало
семейных. Создается на 
предприятии комсомольско- 
молодежный строительный 
отряд. В более отдаленной 
перспективе планируется 
еще один жилой дом, потом 
дом жилищно - строитель
ного кооператива. Вроде 
неплохо. Но звучало это все 
так:

Если «Томскграждан- 
проект»...

Если Министерство элек
тротехнической промышлен
ности...

Если укс горисполкома...
Если ТТУС...
Если трест № 6...
Если удастся создать 

стройучасток в объедине
нии...

И главное — если будут 
прибыли.

Серьезные причины, объ
ективные объяснения. Но 
не по сегодняшним мер
кам. Наверное, тот провал 
в вопросах строительства, в 
котором находится пока 
объединение, заложен йе 
сейчас и даже не два года 
назад. Но с позиции — «ви
на не наша» — пора схо
дить. Это прозвучало в выс
туплении заместителя гене
рального директора Г. Г. 
Чернявского:

— Партийный комитет, да 
и все руководители не су

мели донести до каждого 
человека в коллективе: что
бы строить, нужно зараба- 
тьшать средства. Надо рабо
тать так, чтббы генераль
ный директор с полным 
правом мог стучаться в лю
бую дверь.

Хороший вьюод сделал 
Геннадий Григорьевич:
«Вопрос не в том — са
мим ли строить, подрядчи
кам ли. Надо просто 
строить». Но и он не 
удержался, прикрылся вче
рашним козырем; «От нас 
государство требует в пер
вую очередь кабели...»

— Да будет ли кому вы
пускать эти кабели, если се
годня активно не взяться за 
развитие социальной сфе
ры? — этот по сути ритори
ческий вопрос задал первый 
секретарь Октябрьского рай
кома партии А. В. Бондарев. 
— То, что вы можете стро
ить, вы уже доказали, отде
лав 400 квартир на объектах 
укса горисполкома. Но на
чинайте работать и на себя. 
А  сегодня на предприятии 
нет конкретной, четкой про
граммы строительства и 
борьбы за ее реализацию. 
Колпашевский завод «Ме
таллист» вашего объедине
ния сделал для своих ра
ботников больше, чем все 
ваше предприятие. Что ка
сается помощи — помогают 
тем, кто много делает. На
чинайте работать. Опыт 
есть, стимул есть. Важно 
прибавить обороты.

А  для этого необходимо 
овладеть механизмом этой 
работы. Овладеть в деталях, 
в совершенстве. Перестроить 
психологию прежде всего 
самим руководителям. Об 
этом сказал в своем выступ
лении председатель горис
полкома, член бюро горко
ма КПСС Ю. Я. Ковалев.

Вот такой состоялся раз
говор. Интересный. Хоть ак
тивного обсуждения отчета 
не было. Может быть, по
тому, что всего неделю назад 
партийно - хозяйственный 
актив объединения обсуж
дал, и, говорят, бурно, по 
существу этот же вопрос— 
о делах строительных. Мо
жет быть, все члены парт
кома и руководители вы
говорились на том собраний. 
А  может быть, не научились 
еще решать вопросы по-се- 
годняшнему: не защищаясь, 
а предлагая. Но ни одного 
предложения от присутст
вующих не поступило. 
Оценка действий руководи
теля объединения вырази
лась в постановлении. Ре
шено указать члену КПСС 
А. Н. Семесу на недостаточ
ное внимание к вопросам 
проектирования, финансиро
вания, строительства объек
тов жил1>я и соцкультбыта.

Партком утвердил реше
ние прошедшего собрания 
партийно - хозяйственного 
актива, где руководителей 
обязывают разработать, обе
спечить, решить, изучить 
многие строительные вопро
сы. Вроде конкретно, толь
ко несколько растянуто во 
времени и не выстроено в 
четкую программу действий 
сегодняшних.

Секретарь парткома В. А. 
Остроухое сказал в заклю
чение:

— У  нас должно уже 
взыграть самолюбие. Мы 
должны доказать, что мо
жем решать сложные стро
ительные задачи.

В. ВАККЕР.

До каких пор 
бы т ь

иждивенцами?

Письмо было короткое и 
достаточно сдержанное. Вна
чале его авторы сообща
ли; «С декабря прошлого 
года в наш дом тепло по
дается нерегулярно». А  в 
конце делали логический 
ВЫВОД: «Родители, а чаще
всего матери, сидят дома из- 
за болезни детей. Но из-за 
низкой температуры лече
ние не всегда бывает по
лезно».

Подобные жалобы в нашу 
редакцю поступают не так 
часто. Поэтому, узнав, что 
на мясокомбинате, которо
му принадлежит дом, состо
ится собрание, посвященное 
развитию социальной сфе
ры, взяла с собой и письмо. 
Ведь от позиции, которую

займут коммунисты, зави
село конкретно и принятие 
мер по дому на улице Пуш
кина, 6.

Честно говоря, первые 
выступления не вызвали 
оптимизма. Взять хотя бы 
тот факт, что повестку дня 
вместо отчета генерального 
директора объединения
мясной промышленности 
А. Л. Попова назвали более 
обтекаемо: «О задачах ру
ководства объединения по 
социальному развитию». У  
Анатолия Леонтьевича было, 
конечно, что сказать в своем 
докладе. В последний год 
на Томском мясокомбинате 
и в районах области было 
многое сделано по реконст
рукции предприятий, улуч
шению на них условий тру
да. На эти цели израсходо
вано четыре миллиона руб
лей.

Одним словом, идея у 
А. Л. Попова прозвучала 
неоригинальная; дайте нам 
выйти в число современных 
предприятий, тогда мы и 
займемся ремонтом жилья 
и строительством нового. По 
ней авторам нашей жало
бы предстояло мерзнуть еще 
неопределенное количество 
лет.

Здоровый оптимизм — 
дело хорошее. Но не сле
дует забывать о точке от
счета. Бригадир электриков 
Виктор Иванович Шорохов 
йредложил в своем выступ
лении явно заниженную: 
«Давайте сравним наш ком
бинат десятилетней давнос
ти и сегодняшний. Это же 
небо и земля. Пройдет не
много времени, и мы будем 
удивляться тому, что сде
лали сейчас».

Тогда выступил первый 
секретарь Томского горкома 
КПОС В. М. Кетов. .«От та
ких выступлений и отчетов 
жилья на комбинате не при
бавится, —  ;-;прямо заявил 
он. — Можно, ? j<OHe4Ho, пе
рераспределить .для вашего 
коллектива то,: что будет 
отнято у других. ; Но до ка
ких пор вы будете иждивен
цами? В городе около 500 
предприятий, а строят себе 
жилье не больше десяти. 
Остальные хотят, чтобы им 
подарили жилье. Но так 
продолжаться не может».

Нелегко с мажорного тона 
переходить на деловой. 
Сказывается многолетняя 
привычка больше надеяться 
на других. Поэтому, может 
быть, далеко не всех участ
ников собрания в тот день 
удалось переубедить. Наря
ду с деловыми выступле
ниями и конкретными пред
ложениями звзгчали и не
гативные. И, что интересно, 
речь не шла о средствах. 
Деньги у предприятий есть.

— Надо перестраивать 
свое мышление, - — резонно 
утверждал начальник окса 
объединения Д. М. Афа
насьев. — Пора подумать о 
создании ремонтно-строи
тельного управления. Надо 
занять площадки под стро
ительство вблизи озера, что 
рядом с предприятием, и 
готовиться к тому, чтобы 
самим в свободное время 
принимать участие в стро
ительстве.

Это предложение и стало 
одним из основных в про
екте решения собрания. 
Далеко не все проголосова
ли за него убежденно. Хотя 
наверняка все хотели бы 
его скорейшего выполнения. 
Просто пока нет увереннос
ти, а порой и желания 
жертвовать своим свободным 
временем, привычной пози
цией постороннего. Даже в 
общежитии, по существу 
подаренном городом пред
приятию, пока не законче
на отделка.

Собрание решило поддер
жать инициативу рабочих 
птицецеха по созданию 
условий для полноценного 
отдыха на производстве. 
А. Л. Попову указано на 
невнимание к развитию соц
культбыта. Одобрена идея 
создания РСУ. Поставлено в 
ближайшие планы соору
жение детского комбината, 
базы отдыха, жилых домов 
на кооперативной основе. 
Есть в решении и строчки 
о своевременном ремонте 
аварийных домов. Значит, у 
авторов нашего письма есть 
надежды на то, что следую
щую зиму им будет теплее 
и уютнее в своем доме. В 
том случае, конечно, если и 
сами его хозяева не будут 
сидеть сложа руки.

3. КУНИЦЫНА.

«День животновода»

Пора думать о лете
По данным на 30 марта, в 

районах суточная продук
тивность дойного стада со
ставила в килограммах — 
первая колонка, вторая —
плюс к прошлогоднему 
дою;

на-

Верхнекетский 10,6 2
Колпашевский 10,1 1.6
Томский 9.8 0,9
Кривошеинский 9,3 0,4
Первомайский 9,2 0,8
Асиновский 9 0,7
Молчановсний 9 0,6
Чаинский 8,8 1.5
Кожевниковский 8,6 1,3
Бакчарский 8.5 1,3
Александровский 8,5 1
Шегарский 8,3 1.1
Каргасонский 8,3 0.5
Зырянский 8,1 1.2
Парабельскнй 7,1 1,3
Твгульдетский 6,2 0,6
ПО ОБЛАСТИ 8,8 1

В апрель с килограммо
вой прибавкой — что ж, это 
неплохо, хотя резервы роста 
продуктивности далеко еще 
не исчерпаны. Наращивать 
надои надо не только в ап
реле, весной следует загля- 
дьшать и подальше. Пора 
думать и о лете, и о пред
стоящей зимовке. Иначе 
можно оказаться в положе
нии руководителей совхозов 
«Чернышевский», имени 
Калинина, «Прогресс»,
«Красное знамя» и «Петров
ский», которые уже стучат
ся в кормовые закрома к со
седям.

Зимовка вс1фывает не 
только просчеты летней' ра
боты, но и преимущества

прогрессивных методов. Так 
в совхозах «Шегарский» 
«Малиновский» прошлым 
летом заготовили сено ме
тодом активного вентилиро
вания и сумели поднять 
продуктивность коров на 
300—400 килограммов, J 
1,5—1,6 раза сократили па
деж скота. Вот и делайте 
выводы...

Но важно не только заго
товить нужные корма, но и 
сохранить их. Вот почему 
поставлена задача — в каж
дом совхозе и колхозе к на
чалу сенокоса построить из 
местных материалов как 
минимум по одному сенно
му складу. И приступать к 
этому надо уже сегодня.

-Семейный подряд на ферме

ВТОРАЯ ПОПЫТКА
Животноводы Вакчарского 

района в свое время были 
в области чуть ли не пер
вопроходцами бригадного 
подряда. Пробовали рабо
тать по этому методу и на 
Вавиловской ферме совхоза 
«Прогресс». Здесь Две семьи 

Мымриных и Осининых 
— даже пытались освоить 
семейный подряд. Однако 
первая попытка не увенча
лась успехом.

И все-таки жизнь снова 
заставляет повернуться к 
коллективному подряду, но 
уже на основе настоящего 
хозрасчета. Инициатором се
мейного подряда и на этот

раз выступили супруги 
Мымриш>1, работающие опе
раторами машинного доения. 
Заодно с ними и супруги 
Андреевы.

— Мы берем на подряд 
подготовку для дойного ста
да ремонтного молодняка,— 
рассказывает В. Мымрин.— 
Нам отвели отдельное поме
щение — контрольный двор 
на 200 голов. На этот раз у 
семейного подряда нашлись 
горячие сторонники — это и 
сам директор совхоза, и 
специалисты.

Конечно, торопливость — 
делу не помощник. Тем бо
лее что вавиловцы уже

обожглись на ней. Однако 
инициатива В. Мымрина и 
его товарищей заслуживает 
всяческой поддержки.

Вавилонская — одна из 
25 самых отстающих ферм 
области. Выйти из этого да
леко не почетного списка — 
к этому сегодня стремятся 
все вавиловцы. А  путь к это
му один — резкое повыше
ние продуктивности скота. 
И надо полагать, что семей
ный подряд явится одной 
из самых эффективных мер 
для достижения цели.
• А. АЛЕКСЕЕВ.

• * •
НА СНИМКЕ: Нина и

Владимир Мымрины.
Фото Е. Лисицына.

Бакчарский район.

«С  Т И И М  СвЗНйИИЕМ  
НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИШЬ...»
На сессии областного Совета, где речь шла об улуч

шении снабжения томичей продуктами питания (отчет 
помещен сегодня на третьей полосе), выступила доярка 
совхоза «Красное знамя» Томского района М. А. Копы- 
сова. Она подняла важный вопрос об умении хозяйство
вать, о том, как сказывается на работе коллектива его 
отсутствие. Ниже публикуется ее выступление.

Много слышим о перест
ройке, а вот почувствовать 
ее на деле пока не удалось. 
Не прижилось это простое 
слово в нашем совхозе 
«Красное знамя». На мой 
взгляд, не коснулась пере
стройка прежде всего на
ших руководителей.

Сейчас мы переживаем 
тяжелый период. Нет своих 
кормов. Ни силоса, ни сена. 
До летнего пастбищного пе
риода ещё  ̂ 2 месяца, а дер
жимся на привозных кор
мах, хотя по бумагам их за
готовили 1,5 плана. Ясно 
каждому: сделаны приписки, 
но никто не ответил за это.

Сеяли у нас турнепс. Все 
знают, что это хороший мо
локогонный корм. Вырасти
ли хороший урожай, но этот 
корм остался весь в поле.

Животноводы озабочены 
очень сложной обстановкой. 
С молоком мы за послед
нюю неделю здорово скати
лись. К примеру, я по всей 
группе по сравнению с 
прошлой неделей потеряла- 
440 килограммов. Но в этих 
условиях мы н^ видим забо
ты директора совхоза Ред- 
качева.

Вот облегчили нам труд. 
Сделали молокопровод, а 
техобслуживание его не ве
дется. Второй год не меняют 
молочные шланги. Они уже 
износились, потрескались. 
Сколько просили промыть 
воздушные трубы, бесполез
но.

Мы заменили стадо, но на 
ферме совершенно запущен 
зоотехнический учет. Откуда 
же будет хорошее племен
ное ядро?

Прошедший год мы рабо
тали по методу бригадного 
подряда. Но подряд этот был 
формальным. Ходил на ра
боту — значит получишь 
по КТУ  единицу, а как вы
полнял свои обязанности, 
никого не волнует. Спустя

год стали начислять допла
ту за сверхплановую про
дукцию, но и тут мы ничего 
не поняли. Начисляют на 
заработанный рубль. При
чем и дояркам, и слесарям, 
и кочегарам, и скотникам— 
одинаково.

За время своей работы в 
совхозе директор только 
один раз был на утренней 
дойке, да и то благодаря 
председателю райисполкома 
Н. Г. Грачеву — привез тот 
директора. Животноводы на 
каждом собрании обращают
ся с различными вопросами 
к администрации, но с ее 
стороны — непробиваемая 
стена. Много говорит
ся сейчас о человеческом 
факторе. А  как расценить 
такой факт? В этом году на 
8 Марта в клубе у  нас был 
концерт школьников. Пред
седатель сельского Совета 
Т. П. Фурмузакий и наш 
фельдшер Н. С. Бартенева 
сердечно поздравили жен
щин. А  вот директор, парт
орг, председатель рабочего 
комитета даже не пришли.

В области многое делается 
для животноводов. Мы при
ветствуем эту линию и ра
дуемся за наших коллег. Но 
в нашем хозяйстве почему- 
то нет улучшения. Горячее 
питание — это пара пирож
ков и стакан чая. В прош
лом году работал ларек для 
животноводов, где продава
ли товары первой необхо
димости, а главное — хлеб, 
а сейчас даже его не мо
жем взять вовремя. Не 
устраивает и вообще работа 
магазина. Взять огурцы, 
они уже есть в городе, а к 
нам привезут только осенью, 
когда свои некуда будет де
вать. Не могут решить эти 
вопросы работники нашего 
райпо. Поэтому было бы по
лезно председателю облпот
ребсоюза Г. Е. Михайлову 
заглянуть в Семилужки и 
посмотреть, чем торгуют, как

обслуживают животноводов.
Не за горами и летний 

пастбищный период. Наша 
дойка находится за 25 кило
метров. И вот мы каждый 
день по два раза трясемся 
на грузовой машине с фля
гами, мукой. Три года идет 
разговор, чтобы перевели 
дойку поближе. Вот и нынче 
подняли такой вопрос на 
«Дне животновода», потом 
на партсобрании. И что же? 
Директор сказал: «У  вас
там хорошие условия».

Конечно, может возник
нуть вопрос: а где же была 
сама, почему не воспользо
валась своим депутатским 
мандатом? Не хватило духу.'

Еще на одном моменте 
хотелось бы остановиться. 
Это развитие личных под
собных хозяйств. Сколько 
помню себя — на селе испо- 
кон веков держали скот и 
обеспечивали свою семью 
продуктами. Да и в магази
нах мясо поэтому было. А  
сейчас сколько иждивенцев 
появйлос'ь на селе. Конечно, 
Сподручнее государственное 
купить. Только если будут 
все так думать, скоро не 
только в магазин ходить 
не за чем будет, но и на 
рьшок тоже. Лично я все 
время держу корову, дру
гую скотину.

Правильно, что в области 
стали народ на это дело 
поднимать. Тут только вот 
что важно. Так откровенно 
люди на недавних сходах 
говорили, столько предло
жений вносили, что обидно 
будет, если все обещанное 
останется на бумаге.

У  нас в Семилужках по 
41 корове приходится на 
1Q0 дворов (это выше рай
онного показателя в два ра
за). Но увеличить поголовье 
коров можно и у нас. Если 
заинтересованности нашего 
совхозного начальства будет 
побольше. А  пока выгода 
только в личном плане. Ма
ло кто, из конторских хочет 
держать коров. Нет коровы 
у директора, у  специалистов 
и секретаря парткома. С ко
го же брать пример?

Мы, доярки, скотники, го
товы работать лучше, но в 
этом должно быть заинтере

совано и наше руководство.

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
в апреле посвящается 117-й годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина н проводится в форме торжественных собраний 
в трудовых коллективах и учебных заведениях.

С докладами .«Жить и работать по ленинским заветам, све
рять по ним наши сегодняшние дела и планы» выступят по
литинформаторы обкома, горкомов, райкомов партии, ру
ководители коллективов.
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...ОН ПРОЖИЛ ДОЛГУЮ — ВОСЕМЬДЕ
СЯТ ДЕВЯТЬ ЛЕТ, — УДИВИТЕЛЬНО ЯР
КУЮ, НАСЫЩЕННУЮ СОБЫТИЯМИ 
ЖИЗНЬ. ИНОМУ. НАВЕРНОЕ, ЗА ГЛАЗА 
ХВАТИЛО БЫ И ПОЛОВИНЫ ТОГО, ЧТО 
ВЫПАЛО НА ЕГО ДОЛЮ. ТАКОЕ УЖ  ВРЕ
МЯ БЫЛО — МАКСИМАЛЬНО СПРЕССО- 
БАННОЕ В БИОГРАФИЯХ БОЛЬШЕВИКОВ, 
ПРОШЕДШИХ ГОРНИЛО РЕВОЛЮЦИОН
НЫХ БОЕВ, ПОДПОЛЬЯ И ССЫЛОК, БОРЬ
БЫ ЗА СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ.

ОН, БЕЗУСЛОВНО, БЫЛ СЧАСТЛИ
ВЫМ ЧЕЛОВЕКОМ, ПОТОМУ ЧТО ВМЕСТЕ 
С ПАРТИЕЙ И СТРАНОЙ СЛЕДОВАЛ ТРУД
НОЙ, НО ПРЯМОЙ ДОРОГОЙ РЕВОЛЮЦИИ. 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ' РЕВОЛЮЦИОНЕР. 
ПЕРВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТОМСКОГО ГУ
БЕРНСКОГО СОВЕТА РАБОЧИХ, СОЛДАТ
СКИХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ДЕПУТАТОБ. 

ПЕРВЫЙ ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН ТОМ
СКА...

Так создавалась в Томске Красная гвардия. Ее боевые 
дружины стали впоследствии монрюй воинской силой.

26 октября исполком Томского Совета рабочих и сол
датских депутатов получил срочную телеграмму от Все
российского исполкома железнодорожного комитета. Из 
нее и узнали о событиях, происхсадящих в Петрограде. 
Впрочем, первые сведения были разноречивы, поскольку 
в этот же день из столицы по правительственному про
воду пришло распоряжение заместителя министра Ма- 
лянтовича. Большевики в Петрограде, телегра4и{ровал он, 
пытаются захватить власть. Это грозит гибелью(?) рево
люции и срьшом Учредительного собрания; членам ок
ружного комитета почтово-телеграфных служащих пред
лагалось усилить наблюдение за прохождением коррес
понденции.

«Я  не помню ни одного случая, кроме собрания членов 
профсоюза почтово-телеграфных служащих, когда бы 
принимались решения с неодобрением Октябрьского пе
реворота, или непризнанием власти Советов, или осуж
дением действий Петроградского революционного коми
тета». (Из воспоминаний А. И. Веленца).

...Огромные толпы томичей — рабочих, солдат, слу
жащих — заполнили городскую площадь. На фоне этого 
многолюдья ораторы — Исай Наханович и Василий Ре
пин, только что вернувшиеся со II Всероссийского съезда 
Советов. Все жадно вслушиваются в то, что говорили они. 
А  рассказывали они о вооруженном восстании, привед
шем к свержению Временного правительства, о съезде 
Советов, о первых ленинских декретах. Просто дух за
хватывало от перспектив, которые вырисовывались в бу
дущем. Но от радужных воспарений предостерегала 
мысль: борьба еще не кончена...

Уже на второй день революции большевики Томска 
создали губревком, который возглавил Алексей Иванович 
Беленец. В революционный комитет вместе с большеви
ками входили и представители других партий. Но, взяв 
на себя руководство комитетом и поставив его деятель
ность под контроль Советов, большевики предупреждали 
возможные выступления контрреволюгщи. В декабре 
исполком Совета рабочих и солдатских депутатов принял 
постановление о переходе власти непосредственно в его 
руки.

«К  гражданам г. Томска! Исполком Томского Совета 
рабочих и солдатских депутатов настоящим доводит до

Мы хотели бы расска
зать о наиболее ярких 

этапах жизни этого заме
чательного человека. О 
нем написаны очерки и 
исследования, в архивах 
хранятся документы, есть 
воспоминания и самого
А. И. Беленца. Эти 

материалы и легли в ос
нову нашей публикации.

Ш г Ш

Н а ч а л о

«Член ОСПСС с 1903 года. Водился в Ейске в 1887 году. 
Активный {участник декабрьского вооруженного восста
ния 1905 года в Ростове-на-Дову. Неоднократно подвер
гался арестам и ссылкам...»'

(Из биографии).

«Родился я в семье моряка. Родители происходили из 
крестьян Харьковской губернии. В поисках лучшей жиз
ни они переселились на Кубань, в г. Ейск.

Отец работал матросом, позднее—шкипером коммерче
ского парусного судна, доставлявшего грузы в портовые 
города АЗОВС1ШГО моря. Мать вела домашнее хозяйство и 
занималась вЬспитанием детей. Старший брат Даниил ра
ботал наборщиком в типографии, помогал матери зани
маться огородом и другими хозяйственными делами, вос
питанием младших детей. Будучи членом местной соци- 
ал - демократической организации, участвовал в первой 
революции, был арестован и в 1907 году, находясь в 
тюрьме, умер от туберкулеза.

Младший брат, Владимир, отбыв воинскую повинность 
в старой армии, вступил добровольцем в ряды Красной 
Армии и в конце 1918 года был убит в бою с деникинца
ми под г. Краснодаром.

Сестра, самая младшеш из нас, окончив женскую гим
назию, вышла замуж за капитана дальнего плавания, а 
в 1919 году вместе с мужем и командой парохода была 
интернирована в одном из портов Франции. Муж вско
ре умер, а она с ребенком навсегда осталась жить во 
Франции, в Париже.

Мои юношеские годы прошли в провинциальном сель
скохозяйственном городе Ейске, где я окончил церковно
приходскую школу, затем ремесленное училище и по 
настоянию старшего брата выехал в промышленный Ро
стов-на-Дону, чтобы начать самостоятельную трудовую 
жизнь. Жить в семье родителей больше мне не при
шлось. Отец умер вскоре после Февральской революции, 
Мать, оставшись в одиночестве, тоскуя о нас, а особенно 
о дочери, умерла в глубокой старости...» (Из воспомина
ний А. И. (БеЛенца).

• • •
— Эй, Алеша Темерницкий пришел!
— Здорово, Алеша!
Так приветствовали его в нелегальных партийных 

кружках. То, что звали его уменьшительно-ласкательно, 
— понятно; всего шестнадцать было Алексею, когда 
вступил он в ряды РСДРП. Ростов был тогда центром 
пролетарского движения на юге России, а Дон
ской комитет РСДРП активно привлекал к революцион
ной работе молодежь. Слесарный подмастерье, а затем и 
слесарь главных мастерских Владикавказской железной 
дороги, Алексей Беленец был в их числе.

Ну а «Темерницкий» — так это товари1ЦИ по борьбе 
окрестили Алексея «по месту жительства». Жил он в Ро
стове в рабочем районе Темерник, отсюда и пошел этот 
«псевдоним».

Героический район, ничего не скажешь! «Красная Пре- 
сня» Ростова. Здесь в пятом году девять декабрьских 
дней под огнем артиллерии отбивали рабочие дружины 
натиск казаков и пехоты. Действиями дружинников ру
ководил вместе с другими большевиками восемнадцати
летний Алексей Беленец. В бою был тяжело ранен.

«Привет вам, — писал он товарищам. — Ранен я в ле
вую ногу, рана большая... Пролежать придется порядоч
но. Пишите, как вы думаете, уходить ли с Темерника. 
Привет борцам. За свободу вперед, товарищи. Алеша».

Эта записка фигурировала потом в обвинительном 
акте «по делу о... ейском мещанине Алексее Ивановиче 
Беленце», подписанном военным прокурором Одесского 
военного окр1ужного суда генергш-майором Балковым. Она 
оказалась среди бумаг, изъятых жандармами у револю
ционеров - подпольщиков после разгрома вооруженного 
восстания. Эксперты без труда доказали тождество по
черков. Прямо из больницы Беленца на носилках пере
везли "в тюрьму.

«Суд выезжает в Ростов, и скоро томящихся в застен
ке местной тюрьмы темерницких героев выведут из ка
зематов, чтобы повести их в здание судилища... Наем
ные... ^палачи накладывают на шею Рейзмана, Беленца, 
Михайловского, Рахманова и других товарищей петлю...» 
(Из листовки Донского комитета РСДРП «Палачи едут», 
распространявшейся в октябре 1906 года).

«Подсудимый Алексей Беленец в декабре месяце 1905 г. 
в гор. Ростове принял участие в скопище, которое, дейст
вуя соединенными силами участников, оказало насиль
ственное противодействие вооруженной силе, призванной 
для рассеивания скопигца... Подсудимые Артемий Булан 
и Алексей Беленец приговорены к ссылке в каторгу на 4 
года каждый...» (Из приговора Военно-окружного суда 
по делу о восстании).

«Трудные и тяжелые условия были в тюрьме... Не лег
кой. а трудной мы представляли себе жизнь в Сибири, 
на каторге, но мы гордились, что мы каторжане. Я, 18- 
летний парень, с гордостью шел в тюрьме на свидание к 
родителям, с гордостью под звон кандалов шел на ка
торгу...» (Из. воспоминаний А. И. Веленца).

Печально знаменитый Александровский централ. Алек
сею предстояло провести здесь четыре года. А  в 1910 го
ду его ждала ссылка на вечное поселение в село Ичера 
Иркутской губернии. Сдаться? Ни за что. Значит, побег 
И Алексеи бежал из ссылки.

Его арестовывали еще трижды. Бежать удавалось два
жды; даже из-под военного конвоя скрылся по доррге в 
Якутию, куда Беленца сослали на пять лет.

Он был «нелегалом», становился то Боронцовым, то 
Кудриным. Его хорошо знали подпольщики в Иркутске 
и Чите, где Алексей выполнял партийные поручения. 
ПО заданиям выезжал в Москву и Самару, Киев и Ро- 
стов-на-Дону. Энергии его „и  работоспособности можно 
было только поражаться.

Б очередной раз Беленца арестовали в Енисейске. В 
вчередной раз — побег. И. вскоре после этого Алексей 
приехал в Томск.

З а в л а с т ь  С о в е т о в
«в 1917—1918 годах — активный борец за победу Со

ветской власти в Сибири...»
(Из биографии)

Кипучая деятельная натура Беленца ярко проявилась 
в Томске. Опыт революционной и организаторской рабо
ты, конспиративной деятельности помог Алексею быстро 
завоевать авторитет у  томских большевиков, он активно 
включился в нелегальную партийную работу. Рабочие 
знали его как бесстрашного агитатора. Член Томской со
циал-демократической группы, Алексей настойчиво на
лаживал связи подпольных марксистских кружков с ра
бочими томских предприятий. Это былк> особенно важно в 
канун Февраля семнадцатого.

А Февраль принес двоевластие, и, как писал Ленин, 
«рядом с Временным правительством, правительством 
буржуазии сложилось еще слабое, зачаточное, но все-та
ки несомненно существующее на деле и растущее дру
гое правительство; Советы рабочих и солдатских депута
тов». В начале марта в Томске был создан Совет солдат
ских депутатов, чуть позднее—Совет ра^чих депутатов, 
и почетным председателем рабочего Совета был он, 
Алексей Беленец, тридцати лет от роду, большевик с 
четырнадцатилетним стажем.

Вскоре он на время покинул Томск. Властно тянула 
родная приазовская земля, вспоминалась родина. Как они 
там? Заветная мечта Алексея — вновь побывать в этих 
краях — сбылась. Но пробыл он там недолго. Ему непре
менно нужно было ехать в Питер. В Петрограде—Ленин.

«Появилась огромная жажда увидеть В. И. Ленина».
(Из воспоминаний А. И. {Беленца).

Весной семнадцатого он видел и слушал Ильича! Сила 
ленинской мысли, несгибаемая убежденность вождя при
дали Алексею еще больше решимости, уверенности. А  уж 
твердости характера, воли ему было не занимать.

...Поезд, мерно постукивая на стыках, пробирался на 
восток. Проплывавшие за окном среднерусские пейзажи 
постепенно сменялись картинами могучей сибирской 
природы. Беленец возвращался в Томск. Мысли верте
лись вокруг одного. Не давали покоя. Что делать в первую 
очередь, думал он. Надо сплачивать рабочих, объединять
ся с большевистским Советом солдатских депутатов. Без 
этого не победить — теперь уже ясно.

До Октября оставались считанные недели. Большевики 
стремились использовать любую возможность для веде
ния революционной пропаганды. Как член большевист
ской фракции городской думы, Алексей использовал эту 
трибуну для разоблачения соглашательских позиций 
меньшевиков и эсеров. На перевыборах Совета рабочих 
депутатов большевики взяли верх, и это сделало возмож
ным объединить Советы. 7 октября Беленец был избран в 
президиум Томского Совета рабочих и солдатских депу
татов одним из товарищей председателя. На этом же со
брании Алексей говорил о необходимости создания бое
вой дружины.

«...Тов. Беленец... зачитывает устав, который после вы
ступления нескольких ораторов принимается Советом 
единогласно.

Устав
1. В целях придания Совету рабочих ' депутатов как 

рабочей организации не только морально организующей 
силы, но и вооруженно-боевой способности на случай 
предотвращения... выступлений против революции, при 
Томском Совете рабочих и солдатских депутатов органи
зуется боевая дружина.

2. Членом дружины может быть рабочий, служащий, 
работншца или член социалистической организации, 
представившие на рассмотрение... рекомендацию правле
ния профессионального союза, партийной организации 
или двух депутатов Совета и обязующиеся безусловно 
подчиняться дисциплине дружины.

8. Обучение строю, ружейным приемам и боевым вы
ступлениям поручается опытным специалистам... по ин
струкции, измененной применительно к условиям Томска, 
рабочих дружин Петрограда». (Из протокола собрания 
Томского Совета (рабочих и солдатских депутатов. |7 ок
тября 1917 тода).

сведения граждан, что он, во исполнение воли прави
тельства Совета Народных Комиссаров, является пред
ставителем Берховной Советской власти в г. Томске и 
будет всеми имеющимися в его распоряжении средствами 
проводить в жизнь распоряжения Совета Народных Ко
миссаров, выраженные в его декретах». (Газета «Знамя 
революции» от 6 декабря 1917 тода). ^

Во г л а в е
г у б е р н с к о г о  С о в е т а

«Был первым председателем Томского губисполкома 
Совета рабочих и солдатских депутатов. Был членом го
родского и губернского комитета РСДРП(б)».

(Из биографии).
Как только не именовали его противники! «Томский 

коммунистический паца», «держатель государственного 
руля в Томской Совдепии» — так называли контррево
люционеры его, Алексея Ивановича Беленца. Но очень 
верная примета есть: если то, что ты делаешь, встречает 
озлобление и ненависть врага, значит, ты—на правиль
ном пути. Хуже —̂ если наоборот. Так что своими про
звищами Алексей Иванович мог гордиться.

Авторитет Беленца был неоспоримым. И на первом 
губернском съезде Советов рабочих и солдатских депу
татов (съезд проходил в Омске, томские делегаты собра
лись сразу после III Западно-Сибирского съезда Советов), 
где был окончательно установлен порядок создания Том
ского губисполкома, он был выбран в руководящее ядро 
исполнительного комитета. Спустя несколько дней на за
седании в присутствии всех членов губисполкома избран 
председателем.

А  положение в стране складывалось тяжелое. Больше
вики не скрьгаали всех трудностей: правда помогала вы
стоять.

«По текущему моменту говорил тов. Беленец. Тяже
лую картину оратор нарисовал о положении России с 
ее контрреволюционными генералами — Калединым, 
Корниловым и Дутовым. Напрасно Обвиняют большеви
ков, что они-де создают эти братоубийственные войны. 
Бозьмите, к примеру, Томск, Красноярск и другие горо
да — большевики первыми нигде не выступали, но и не 
позволяют, чтобы буржуазия хозяйничала над ними... 
Еще раз повторяю, что мы не отдадим без боя то, что ку
пили дорогою ценою, интересы демократии — прежде 
всего». (Из протокола собрания Томского Совета рабочих 
и солдатских депутатов. 15 декабря 1917 года).

Даже в сухих строчках протокола секретарь собрания, 
вряд ли обладавший литературными навыками, сумел 
тем не менее передать ораторский дар Беленца, его стра
стную убежденность в правоте своего дела, решитель
ность и властность.

Эти качества помогли председателю губисполкома йа- 
править деятельность исполнительного комитета по 
твердой принципиальной линии, быстро исправлять 
ошибки. А  порой и мгновенно находить выход из слож
нейших ситуаций.

Бот из такой, как эта.
— ...Заканчиваем, товарищи, прения по первому вопро

су, — сказал Алексей Иванович, председательствовавший 
на пленуме Томского Совета рабочих и солдатских депу
татов. — Нам надо принять рашение...

— В здании пожар! — прервал его чей-то выкрик.
Беленец обдумывал ситуацию лишь мгновение. Про

вокация? Диверсия?' Так или иначе — надо спасать лю- 
дей.

— Спокойно, товарищи! Быстро, без суеты покиньте 
зал, — властно прозвучали его слова.

Помещение стало бьктро пустеть. Алексей Иванович 
поспешил на галерку. В щели деревянных труб приточ
но-вытяжной вентиляции были видны и«ф ы . И тут 
грохнул взрыв. И сразу—тьма. Беленца резко швырнуло 
в сторону. Крыша и потолок обвалились, пол второго 
этажа, где заседали делегаты, рухнул. Всю ночь пожар
ные боролись с огнем, разбирали обломки. Несколько че
ловек, не успевшие покинуть зал, погибли, но все-таки 
более шестисот активистов и руководителей большевист
ской организации Томска оказались вне опасности. По
зднее стало известно, что поджог здания Дома физиче
ского развития (ныне городская бмьница № 1) — дело 
рук эсеровской организации.

Губиеполком занял здание на углу Почтамтской (ныне 
проспект им. В. И. Ленина) и Благовещенского переулка 
(ныне переулок Батенькова). Здесь крупнейший капита
лист не только Сибири, но и России Второв построил до 
революции торговый пассаж. На втором этаже пред
приимчивый купец открыл гостиницу «Европа» и ресто
ран. Знал бы он, что в его здании разместится исполни
тельный комитет народной власти, клуб, где проводи
лись рабочие и партийные собрания, вечера отдыха, что 
отсюда военно-революционный штаб будет руководить 
подавлением белогвардейских мятежей!

Президиум губисполкома заседал часто. Иной раз 
несколько дней и ночей. Высказывались все присутству
ющие, споры шли жаркие. Стакан крепкого чая, зача
стую без сахара, кусок хлеба — все, что подкрепляло 
силы. Работы было невпроворот. Предстояло сломать 
старый буржуазный государственный аппарат, заменив 
его новым, советским, вести нещадную ^р ьбу  со спеку
ляцией, восстанавливать народное хозяйство, перестраи
вать на социалистический лад промышленность и сель
ское хозяйство. Председатель губисполкома Беленец был 
одним из активнейших организаторов этой многогран
ной работы.

«После Октябрьской -революции условия нашей р&бо- 
ты были чрезвычайно трудны из-за тех препятствии, ко
торые чинили нам противники... прибавились еще контр
революционные восстания в иных местах, саботаж чинов
ников, внешняя война... Власть наша постепенно укреп
ляется, наше дело разрастается... Теперь мы можем тво
рить нашу жизнь на новых началах и прийти к светло
му будущему — социализму». (Из выступления А. И. Ве
ленца на собрании Томского Совета рабочих и солдатских 
депутатов. 13 апреля 1918 тода).

Дело осложнялось тем, что финансовое положение но
вой власти было архитрудным. Томские буржуа в пер
вые же дни Октябрьской революции изъяли из банков 
свыше ста миллионов рублей, припрятав деньги в до
машние кубышки. Губиеполком прюдложил томским бо
гатеям внести пять миллионов на текущие расходы, на 
выплату жалованья рабочим и служащим. Последовал 
отказ.

Горячие головы требовали расстрела толстосумов, что
бы показать тем самым силу Советов. Но сила эта была 
продемонстрирована более оригинальным методом.

Под охраной красногвардейцев полтора десятка наибо
лее состоятельных людей Томска были отправлены на 
работу в шахты Судженских копей. Вежливо вручили им 
кирки и лопаты, в счет будущего заработи» буржуев 
кормили в шахтерской столовой, даже родственников из 
Томска допустили к ним на свидание. Этот чисто рево
люционный метод воздействия возымел силу. В губиспол- 
ком явилась делегация томских богачей. В составлен
ных ими списках по долям взносов значилась сумма 
почти в два раза больше, чем запрашивал Совет; господа 
отлично знгши карманы своих собратьев по классу.

Кое-кто с высоты нашего семидесятилетнего опыта, 
возможно, отнесется иронически к методам наших пред
шественников. Но они понимали диктатуру пролетариата 
именно так. И так действовали.

Решительным было наступление Советской власти на 
голод. Остро ощущалась нехватка продовольствия, томи
чи получали, да и то с перебоями,^ хлеб из овсяной муки 
с примесью суррогатов. Почти никаких продуктов в лав
ках не было. Губиеполком действовал решительно: уп
разднил губернский продкомитет и в образованный при 
исполкоме продовольственный отдел нагфавил энергич
ных работников-коммунистов. Вскрывались и конфиско
вывались запасы продуктов у зажиточных горожан, про
довольствие отправлялось в магазины.

Зимой Томск из-за нехватки топлива замерзал. Не 
отапливались школы, больницы, воинские казармы, уч
реждения. Но и морозы одолели.

И со спекулянтами боролись, и первые воинские ча
сти Рабоче-Крестьянской Красной Армии создавали, и ра
боту вузов налаживав. Даже галерею» в одном из особ
няков устроили, выставили картины, скульптуры, изъя
тые у «бывших». Всеми силами поднимали трудовые 
земледельческие артели, освободили крестьян губернии 
от платы за пользование церковными землями. Налажи
вали промышленность.

И под всеми указами-постановлениями стояла подпись 
председателя Алексея Ивановича Беленца.

* * ♦

Судьбе еще не раз было угодно ипытать его на выдерж
ку, отвагу и решительность коммуниста. Когда Алексей 
Иванович был на пленуме Центросибири в Иркутске, 
пришло^ тревожное известие: в Томске вспыхнул бело-, 
чешский мятеж. И снова, как в годы юности, ему при
шлось не раз проявлять находчивость и самообладание, 
чтобы избежать ловушек врага. Беленец вел политиче
скую работу в отрядах красногвардейцев на Пёредовых 
позициях. Вместе с Ф. Лыткиным, А. Ивановым, Г. Вейн- 
баумом в июне 1918 года вел переговоры с чехословац-' 
КИМ командованием, дабы мирным путем уладить кон
фликт.

Выли и арест, и белогвардейская тюрьма в Иркутске. 
К счастью, врагам так и не удалось узнать, кто именно 
попал в их руки: Беленец работал под фамилией Гущи
на. Под денежный залог Алексей Иванович был вьту- 
щен на свободу.

Был и X  съезд партии, куда его делегировали томские 
большевики.

Была и многолетняя работа в партийных и советских 
органах в городах Сибири и Москве. И до конца своих 
дней сумел пронести Алексей Иванович Беленец благо
дарность судьбе за все то, что подарила она ему. За тя
готы и победы революции, за прекрасных друзей, муже
ственных товарищей по борьбе. За счастье быть бойцом 
Октября...

В б л а г о д а р н о й  

п а м я т и  з е м л я к о в
к 50-летию установления Советской власти в Томске и 

Сибири решением исполнительного комитета городского 
Совета депутатов трудящихся было учреждено звание 
«Почетный гражданин города Томска». Первому это вы
сокое звание было присвоено Алексею Ивановичу Белен- 
цу. До конца жизни не терял он связей с городом, став
шим ему родным. Не раз бьгоал здесь, выступал перед 
рабочими, студентами с воспоминаниями о первых го
дах Советской власти в Томске. Охотно и гостеприимно 
встречал он в своей московской квартире (Стопани, 
12) томских ученых и журналистов. Рассказывал о своей 
семье, был очень горд тем, что внучка занимается в ба
летной школе. За чаем шли долгие увлекательные бесе
ды. На такие BCTpeiHM Алексей Иванович часто пригла
шал своих старых товарищей по работе в Томске. И в 
разговоре оживали, становились зримыми картины став 
шего уже легендарным времени, И всякий раз Алексей 
Иванович не забывал передать привет и Самые добрые 
пожелания землякам, живо интересовался делами обла
сти и всегда был рад успехам томичей.

Его характер лидера, кипучая энергия с годами не ме
нялись, был горяч и прямолинеен в спорах, Алексей 
Иванович сумел разыскать товарищей по революционной 
работе в Сибири, живших теперь уже в Москве, возгла
вил настоящее «томское землячество». Газета «Красное 
знамя» не раз публиковала в те-годы письма и воспоми
нания старых большевиков-томичей, Алексей Иванович 
помогал организовывать материалы к юбилейным датам 
в истории нашей страны. А  когда вышла в свет книга о 
восстановлении Советской власти в Сибири, грешившая 
многими фактическими неточностями, он вместе с това
рищами резко выступил на страницах газеты против ис
кажения исторической правды.

8 апреля 1977 года на старинном каменном здании в 
Томске по проспекту им. В. И. Ленина, 111, была уста
новлена мемориальная доска. На ней — барельеф Алек
сея Ивановича Беленца и золотыми буквами высечена 
надпись; «В этом здании с марта до июня 1918 года ра
ботал первый председатель Исполнительного комитета 
Томского губернского Совета рабочих, солдатских и кре
стьянских депутатов, член КПСС с 1903 года Алексей 
Иванович Беленец (1887— 1976)». Его имя носит одна из 
улиц в центре Томска, а в школе Ле 6 создан и действует 
музей А. И. Беленца.

...Февраль 1986 года. Томская делегация, прибывшая на 
X X V II съезд КПСС, посетила могилу первого почетного 
гражданина города. Цветы, минута торжественной тиши
ны — дань памяти стойкому коммунисту, светлому че
ловеку. Земляку.

ИЗгиликдиип 1К1Л1 «таиили на>чцыи готру.лпик 
113г В СекЮВЬЕИЛ, ,(и|№ктор гогударпиеннога 
архива Томской В, с в о д 
ник napTiiiiHiirci архива «йкпча КПСС Л. ОДИ1ШС* 
КИИ, ж»Р1111.1игт Е ФГОЛОВ
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I K P A C I - I O E
ЗНАМЯ

Улучшать снабжение продовольствием
за да ч а  в а ж н а я , н е о тло ж н а я

с Д ЕВЯ ТО Й  СЕССИ И  О Б Л А С Т Н О ГО  СО ВЕТА  . Н А РО Д Н Ы Х Д ЕП УТА ТО В
Как уже сообщалось, на обсуждение сессии областного 

Совета народных депутатов был вынесен вопрос «О ра
боте советских и хозяйственных органов по использова
нию местных возможностей для увеличения производст
ва продуктов питания и улучшения снабжения ими насе
ления в свете требований X X V II съезда КПСС».

Решает работа на местах
(Из доклада председателя облисполкома 

А. Е. Высоцкого)

Особое место в работе Со- комы ведут это дело бесси- 
ветов занимает развитие стемно, не предъявляют 
агропромышленного ком- строгой требовательности к 
плекса. Напряженный труд хозяйственным руководите- 
работников сельского хозяй- лям. Пользуясь этим, до по- 
ства под руководством пар- следнего времени не создали 
тийных организаций обесое- агроцехи в управлениях жи- 
чил рост производства сель- лищно - коммунального хо- 
скохозяйственной продук- зяйства (т. Тропин), Госком- 
ции, позволил несколько нефтепродуктов (т. Гильма- 
улучшить обеспечение насе- нов), на мебельном комби- 
ления продуктами питания, нате (т. Кащук), в ряде 
Как известно, в последние го- строительных организаций, 
ды область не получает до- Руководители заводов под- 
тации из союзного или рес- шипникового  ̂ (т. Гальвас),
публиканского фондов на измерительной аппаратуры 
снабжение продовольствием, (т. Пелявин) и некоторые 

Однако в наших городах другие, создав подсобные 
и селах на прилавках мага- хозяйства, потеряли к ним 
зинов недостает еще многих всякий интерес. Значитель- 
продовольственных товаров, ная часть продукции, полу- 
в том числе наиболее цен- ченной в агроцехах заводов 
ных, какими являются мясо резиновой обуви и радиотех- 
и масло. Устойчивое снаб- нического, не доходит до 
жение населения продукта- стола рабочих, 
ми питания прямо зависит Многие подсобные хозяй- 
от повышения отдачи соз- ства убыточны, в них чрез- 
данного в совхозах и колхо- вычайно высоки затраты 
зах потенциала. труда и кормов, себестои-

В связи с этим важное мость продукции. Крайне 
значение имеет решительное медленно проводятся работы 
повышение продуктивности по механизации, внедрению 
пашни и всех сельскохозяй- бригадного и семейного под- 
ственных угодий, наращи- рядов, обустройству поселков, 
вание производства зерна и Ставится задача получить к 
кормов. В докладе отмена- концу пятилетки в расчете 
лось, что еще во многих хо- на одного работающего не 
зяйствах Шегарского, Кри- менее 15—20 килограммов 
вошеинского районов (пред- мяса и 50 килограммов мо- 
седатели райисполкомов лока, в год. 
тт. ЩелканЬв, Маляров) не Продовольственная про
растет производство зерна, грамма предусматривает и 
картофеля, корнеплодов, до- широкое использование 
пущена большая пестрота в возможностей личных под
урожайности. В Бакчарском, собных хозяйств граждан. 
Зырянском, Томском, Аси- Пх удельный вес в общем 
новском районах (тт. Феде- объеме производства зани- 
нев, Ювченко, Грачев, Рен- мает по мясу 30, молоку — 
нит) необоснованно сокра- 25, картофелю — 75 про
щаются уборочные площади Центов. __Еще многие годы 
зерновых культур, не обес- эти хозяйства будут являть- 
печивается выполнение за- ся крупным резервом попол- 
даний по освоению новых нения продовольственных 
земель и улучшению кормо- ресурсов, 
вых угодий. Одновременно Однако некоторые руково- 
растут запросы на комби- дители, срдетсних, «„хозчйст,- 
корма из' государственных венных органов не учиты- 
ресурсов.-г, вают это .обстрятелрст^Я,, .не

Следует поддержать и создают условий для того, 
широко распространить чтобы каждая семья, про
инициативу кожевников- живающая на селе, имела 
ских земледельцев, развер- скот и птицу, обеспечивала 
нувших борьбу за получение себя продуктами питания и 
в текущем году по 25 цент- продавала излишки потреби- 
неров зерна с гектара. тельской кооперации. За

Что касается животновод- последние годы в личных 
ства, то в прошлом году хозяйствах уменьшилось по- 
превышен трехтысячный головье всех видов скота. Ко- 
рубеж по надоям молока 40 рову имеет только каждая 
хозяйствами и 82 молочно- третья семья. Наибольший 
товарными фермами. Про- спад допущен в Томском, Па- 
дуктивность коров по обла- Рабёльском, Шегарском рай- 
сти возросла на 262 и соста- онах.
вила 2.846 килограммов. Ак- Прошедшие в январе-фев- 
тивную деятельность раз- рале сходы граждан пока- 
вернули клубы «3.500» и зали искреннее стремление 
«3.200». людей заниматься развити-

Вместе с тем еще не обес- см подсобных хозяйств. По 
печена стабильная работа предварительным данным, 
всех коллективов ферм, более 10 тысяч семей, при- 
колхозов, совхозов и райо- мерно 22 процента от обще
нов, за что серьезной крити- го числа не имеющих скота 
ке были подвергнуты руко- в личном хозяйстве, изъяви- 
водители агропромышленно- ли желание содержать его, 
го комитета тт. Титов, Его- Но выявилось и другое — 
ров. Кресс. В текущем году нежелание ряда руководи- 
работники животноводства телей совхозов, колхозов, 
решили бороться за получе- РАПО заниматься проблема- 
ние 3.000 килограммов моло- ми личных хозяйств, пас
ка от коровы, досрочно, к сивная позиция ряда испол- 
70-летию Великого Октября, комов сельских и поселко- 
выполнить. планы двух лет ®bix Советов, 
пятилетки по продаже госу- Большое место в докладе 
дарству молока и мяса. было уделено вопросам раз- 

С каждым годом возраста- ннтия коллективного садо- 
ет роль подсобных хо- водства и огородничества, 
зяйств предприятий и орга- Расширения заготовительцой 
низаций. В объединениях ** перерабатывающей сети. 
«Томскнефть», «Томскнефте- За последние годы не по- 
газгеология», Томском реч- лучила заметного развития 
ном порту произведено по материально - техническая 
55—72 килограмма молока, в предприятий перераба- 
объединениях 1«Томскогрой- тьюающей и хлебопекарной 
материалы», «Союзтомскме- промышленности. Это при- 
лиорация», «Полюс» и неко* ®ело к серьезному отстава- 
торых других—по 12—30 ки- **ню в использовании име- 
лограммов мяса на работаю* ющихся пищевых ресурсов, 
щего. Но это лишь единич- Мы вынуждены были заво- 
ные примеры. Зачастую ру- эить из-за пределов области 
ководители крупных про- в значительных объемах пе>- 
мышленных предприятий и ченье, вафли, майонез и  
учреждений смотрят на раз- ДРУгую продукцию. Сложив- 
витие своих агроцехов не шееся положение п о т р е б а -  
как на важный дополни- ло принятия срочных мер. 
тельный источник снабже- ПОД непосредственным ру- 
ния продовольствием, а как «оаодстаом партийных ко
на обузу. митетов в городах и районах

Местные Советы неудов- широко развернулись рабо- 
летворительно выполняют ты по реконструкции, тех- 
требования ЦК КПСС и ническому перевооружишю) 
правительства о всемерном н перепрофилированию, гою- 
развитии подсобных хо- щевых предприятий. Прак- 
зяйств. Облисполком, Том- тически менее чем за год на 
ский и Колпашевский гор- этих объектах было освоено 
исполкомы (тт. Ковалев, Ни- около 13 млн. рублей капи-
W n t l A W n \  iL T U / tr iM A  Ф£1 Tf X.UC.V'M    _Ч

Созданы новы^ мощности 
по вьшуску колбасы и коп
ченостей, печенья, майонеза, 
творога, мороженого, безал
когольных напиТков. Уже в 
прошлом году производство 
этих продуктов в расчете на 
душу населенйя возросло на 
7— 10 процентов. Но это 
лишь первые шаги. Расчеты 
показывают, что выполнение 
намеченной программы по
зволит уже к концу пяти
летки увеличить выпуск пи
щевой продукции на пред
приятиях облагропрома на 
28, хлебопекарной промыш
ленности — на 24 процента. 
Вместе с тем предстоит пре
одолеть крупные недостатки 
и упущения.

На предприятиях мясной 
промышленности (т. Попов) 
медленно совершенствуется 
технология глубокой перера
ботки сырья. На пищевые 
цели используется лишь 63 
процента субпродуктов вто
рой категории, не обеспечи
ваются выработка и беспере
бойная поставка в торговлю 
котлет, колбасных изделий, 
пельменей, не ведется комп
лексная переработка птицы. 
В молочной промышленно
сти (т. Фомин) предстоит 
еще многое сделать по ра
циональному использованию 
сырья, ■ прежде всего на пе
риферийных заводах.

Не менее важные задачи 
стоят и перед коллективами 
предприятий пищевой про
мышленности по выпуску 
безалкогольных напитков и 
кондитерских изделий. В 
цехах бывшего завода «Вин- 
шампанпрома» предстоит ус
тановить новые технологиче
ские линии по выпуску 
пряников, галет, мармелада 
и зефира, на заводе прохла
дительных напитков — по 
розливу газводы и кваса.

Серьезные замечания в 
докладе были высказаны в 
адрес управления хлебо
пекарной промышленности 
(т. Петрачкова). В отрасли 
остается низким уровень 
механизации производствен
ных процессов, медленно 
наращиваются объемы, по
вышается качество и рас
ширяется ассортимент бу
лочных, бараночных и кон-, 
дитерских изделий, сдобных 
сухарей, не созданы надле- 
жаище . условия работаю-- 
щим.
- Исполкомы местных Сове
тов слабо направляют рабо
ту предприятий рыбной П1Ю- 
мышленности, а также по
требкооперации, Томсклес- 
урса по вылову и перера
ботке рыбы. Объединению 
«Томскрыба» (т. Прыткова), 
Томскому горисполкому 
(т. Нагочевская) надлежит 
завершить в 1987—1989 го
дах строительство холодиль
ных емкостей на 2 тысячи 
тонн № цехов по переработ
ке рыбной продукции мощ
ностью 10 тонн Р смену.

В обеспечении населения 
области продуктами питания 
важное место занимает про
мышленность потребитель
ской кооперации. Только в 
прошлом году на строи
тельство и реконструкцию 
ее предприятий было на
правлено около 5 млн. руб
лей. Значительную органи
заторскую работу проводят 
под руководством райкома 
КПСС Советы и потреби
тельская кооперация Ш е-, 
гарского района. За корот
кий срок здесь созданы 
мощности по переработке 
мяса, приготовлению творо
га, кефира, мороженого, ва
реников, теста. Всю эту про

дукцию можно видеть __ на 
прилавках не только район
ного центра, но и отдален
ных населенных пунктов.

Однако еще многие рай- 
горисполкомы, сельские и 
поселковые Советы, облпо
требсоюз (т. Михайлов) и 
его организации на местах 
далеко не используют име
ющиеся возможности. Уже 
в текущей пятилетке вы
пуск кондитерских изделий 
предстоит увеличить в 1,3, 
безалкогольных напитков — ■ 
в 1,5 и колбасных изделий— 
в 1,9 раза.

Бесперебойно доводить до 
покупателей продукцию, 
прои.зведенную перерабаты
вающими предприятиями, 
призваны организации тор
говли. Однако руководители 
управлений торговли и об
щественного питания (тт. Де- 
мура, Головенко), облпотреб
союза (т. Михайлов), урсов 
и орсов нередко проявляют 
инертность и неоператив
ность в удовлетворении 
нужд и запросов людей, сла
бо влияют на предприятия 
перерабатывающей про
мышленности в расширении 
ассортимента и повышении 
качества продукции. Торгу
ющие системы не обеспечи
вают полной реализации 
фондов на продовольствен
ные товары.

На предприятиях общест
венного питания медленно 
растет выпуск пирожков и 
пончиков за счет установки 
пирожковых автоматов, мно
гие цехи по выработке кон
дитерских изделий работают 
в одну смену. Многое пред
стоит сделать в связи с ор
ганизацией горячего пита
ния рабочих промьниленных 
предприятий, занятых во 
второй и третьей сменах, по 
улучшению питания студен
тов, учащихся профтехучи
лищ и школьников. Следу
ет ускорить создание коопе
ративов в системе общест
венного питания.

В докладе дан подробный 
анализ состояния базы хра
нения. Из-за ее слабости 
только в системе горплодо- 
овощторга ежегодно теряет
ся до 4—6 тысяч тонн пло
доовощной продукции. Не
достаточны мощности холо
дильного хозяйства. Советы 
народных депутатов, хозяй
ственные руководители обя
заны в короткий срок зна
чительно расширить М01ЦНО- 
сти овощехранилищ, холо
дильников, торговых пред
приятий, столовых и дове
сти их до нормы. Следует 
ПОЛНОСТЬЮ использовать ' на 
эти цели выделяемые в ны
нешней пятилетке капиталь
ные вложения.

В торговлю должно посту
пать больше фасованной 
продукции. За это в ответе 
предприятия - поставгцики, 
управление хлебопродуктов, 
объединение молочной про
мышленности, объединение 
«Томскрыба» и другие.

— Проблему полного обес
печения населения области 
продуктами питания мы ре
шим только в том случае, 
если самым решительным 
образом повернемся лицом 
к удовлетворению насущных 
нужд сельских жителей, — 
подчеркнул А. Е. Высоцкий.

В заключение докладчш< 
выразил уверенность, что 
Советы народных депутатов 
области под руководством 
партийных организаций сде
лают все от них зависящее 
для достижения поставлен
ных целей, новыми дости
жениями встретят 70-летие 
Великого Октября.

росы о расширении выпа
сов, обеспечении молодня
ком свиней и крупного ро
гатого скота, продаже ком
бикормов. Им обещано мно
гое. Надо теперь, чтобы все 
было выполнено.

Бригадир Томского мясо
комбината В. Ф. Вареннико
ва рассказала о переменах, 
связанных с реконструкци
ей предприятия. Они во 
многом коснулись и соци
альной стороны жизни кол
лектива. Однако две острей
шие прюблемы — обеспече
ния жильем и местами в 
детских дошкольных учреж
дениях — все еще не реше
ны. Объединение мясной 
промышленности уклоняет
ся от строительства жилья 
хозспособом. Если же гово
рить о районных мясоком
бинатах, то наибольшее за
труднение испытывают кол
лективы в Бакчаре и Асине. 
На строительстве Бакчар- 
ского убойного пункта из 
1,2 миллиона рублей объе
динением «Томокагропром- 
строй» освоено всего 172 ты
сячи рублей. Возведение 
Асиновского колбасного це
ха «Главтомскстроем» тя
нется пятый год.

Начальник областного уп
равления торговли В. И. Де- 
мура остановился на тех ре
зервах, использование кото
рых позволит пополнить 
продовольственные ресурсы 
области. Это — дальнейшее 
вовлечение в реализацию 
излишков сельхозпродуктов 
через рыночную торговлю и 
нарашцвание мощностей 
рыбоперерабатьюающей про- 
мьцпленности. Увеличение 
производства' и переработки 
овощей. Два кардинальных 
вопроса требуется решить в 
связи с этим — передать 
имеющийся на хладокомби
нате холодильный цех мяс
ных полуфабрикатов объе
динению мясной промыш
ленности, организовав на 
базе освободившихся емко
стей замораживание фрук
тов и овощей, и построить в 
областном центре цех сухо
го льда, что позволит резко 
увеличить производство га
зированной воды.

Председатель ПарабельСко- 
го райисполкома Н. В. Кобе
лев самокритично отметил, 
что сокращение • поголовья* 
скота в личных подсобных 
хозяйствах объясняется не-; 
достаточной настойчивостью 
райисполкома. Но и ведом
ства мало заинтересованы в 
том, йтобы на местах про
дуктов получали больше. 
Было бы верным создать 
группу специалистов в 
РАПО для оказания помо
щи в развитии подсобных 
хозяйств и агхюцехов пред
приятий. Необходимо также 
настойчиво изживать ижди
венчество нефтяников и га
зопроводчиков, которые, 
пользуясь покровительством 
вышестоящих руководите
лей, уклоняются от развития 
подсобных хозяйств.

Выступление доярки сов
хоза «Красное знамя» Том
ского района М. А. Копысо- 
вой публикуется сегодня на 
первой странице газеты в 
подборке материалов «День 
животновода».

Председатель объединения 
«Томскагропромстрой* Е. А. 
Калуган говорил о пробле
мах реконструкции пище
вых предприятий. Особые 
трудности сложились с пе
реоснащением Томского за
вода прохладительных на

питков. Ряд предприятий не 
выполняет своих шефских 
обязанностей. Это может 
привести к срыву срока вво
да дополнительных мощно
стей. У  объединения есть и 
свои трудности. Они св$юаны 
с развитием соцкультбыта, 
расширением базы подсоб
ного хозяйства.

Секретарь облсовпрофа, 
председатель постоянной 
комиссии по торговле и об
щественному питанию В. А. 
Никитенко подчеркнул воз
растающую ответственность 
профсоюзов, трудовых кол
лективов за развитие под
собных хозяйств предприя
тий. Руководители, которые 
не понимают значения этой 
работы, продолжают безза
ботно относиться к coipieuib- 
ным вопросам, должны во
лею рабочего коллектива 
освобождаться от работы.

Заместитель председаяеля 
Томского горисполкома i'. Н. 
Нагочевская рассказала о 
том, как выполняется много
гранная программа по улуч
шению снабжения томичей 
продуктами питания. В этом 
направлении сделано многое. 
Но беспокоит топтание на 
месте в решении ряда важ
ных проблем. Темп, задан
ный реконструкцией пище
вых предприятий, должен 
быть выдержан. Исполком 
меняет свой стиль работы в 
отношении развития под
собных хозяйств предприя
тий, огородно-садоводческих 
кооперативов.

Начальник объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутов 
поделился заботами о раз
витии подсобных хозяйств в 
леспромхозах. Хотя плано
вые задания по производству 
молока, картофеля, заготов
кам кормов и выполняются, 
тревожит высокая себестои
мость производства продук
ции. Она отчасти обуслов
лена слабой технической 
оснащенностью. Необходимо, 
чтобы подсобные хозяйства 
предприятий вошли в сферу 
внимания и районных агро
промышленных объедине
ний на местах.

О закреплении молодежи 
на селе говорил заместитель 
председателя облагропрома 
В. М. Кресс.

— Прошли те времена, — 
'заметил выступавший, — 
когда некоторые предориим- 

- чивые руководители пред
приятий ценили директоров 
школ за то, что низкий 
уровень знаний сельских 
школьников не позволял 
им выдержать конкурс при 
поступлении в учебные за
ведения и они оставгшись 
дома. Теперь и селу нужны 
грамотные, умеющие ду
мать специалисты. Для то
го, чтобы был их приток, 
необходимо пересмотреть 
организационные формы ра
боты с учащимися.

Повар-кондитер столовой 
Аслановского ЛПХ Верхне- 
кетского района Л. А. Чека- 
нова критиковала объедине
ние «Томлеспром» за .невни
мание к социальным вопро
сам. В частности, не вьтол- 
нено обещание о Начале 
строительства пекарни в 
текущем году.

Областной Совет народ
ных депутатов принял реше
ние по обсужденному вопро
су, утвердил программу раз
вития продовольственной 
базы области, о которой бу
дет рассказано в ближай
ших номерах газеты.

Судьба депутатского запроса

О т в е т с т в е н н е е
о т н о с и т ь с я  к д е л у
(Из выступлений депутатов областного Совета)

коненко), многие райиспол- тальных вложений.

Первый секретарь Стре- 
жевского горкома КПСС 
Л. Н. Влесков отметил, что 
благодаря концентрации 
усилий на трех основных 
направлениях — развития 
совхозов, подсобных сель
ских хозяйств предприятий 
и организаций, личного^ 
подворья — удалось сде
лать многое. Однако про-- 
блема обеспечения населе
ния продуктами питания не 
решена. Поэтому усилия: 
городской партийной орга
низации направлены на то;, 
чтобы доф1ться увеличения 
кормовой базы, ускоренно 
выполнить программу «Мо* 
ЛОКО». Это возможно при 
условии, что будет изменен 
подход к использованию- 
поймы реки Оби, введены 
новые мощности по произ

водству молока. Но затяга- 
вается строительство живот
новодческих комплексов в 
совхозах «Александровский» 
и «Стрежевской». Энергич
ных мер требует решение 
вопроса о надежном элек
троснабжении совхозов «На- 
зинский», «Новониколь
ский», «Дружный».

Председатель Томского 
райисполкома Н. Г. Грачев 
остановился на проблеме 
развития периферийных 
сел, рассказав о том, что 
будет сделано для их ук
репления. Эти меры пред
приняты потому, что имен
но здесь расположено нема
ло  животноводческих ферм. 
Внимания требует и разви
тие личных подсобных хо
зяйств. На сходах сельские 
жители остро ставили воп-

На предыдущей сессии, 
состоявшейся в декабре 
прошлого года, депутат 
О. В. Михальцова обратилась 
с депутатским запросом по 
поводу питания ' студентов. 
Она обращала внимание на 
то, что блюда в студенче
ских столовых дорогие, мало 
бывает вьшечки, овощных 
салатов. Сессия приняла по 
этому поводу решение. И 
вот по вопросу поручено до
ложить заместителю пред
седателя облисполкома Д. А. 
Фроловой. Из ее выступле
ния следовало, что в систе
ме общественного питания 
сделано многое, чтобы улуч
шить приготовление обедов 
и завтраков для студентов. 
Больше стало завозиться 
недорогих субпродуктов, от
лажен график доставки, 
упорядочен режим работы в 
буфетах и столовых. Теперь 
•они открыты с раннего утра 
и  до позднего вечера. Одна
ко эта обнадеживающая 
информация была напрочь 
перечеркнута выступлением

председателя совета ректо
ров И. П. Чучалина. Он вы
сказал свою обеспокоен
ность тем, что по-прежнему 
на столе студентов нет сыров, 
мало молочных продуктов, 
сосисок. Завоз продуктов ор
ганизован неумело, да и без 
учета того, что из головных 
столовых в периферийные 
они попадают с большим 
опозданием. Это сказывается 
на качестве продуктов. Сло
вом, разночтение — полней
шее. Но, как ни странно, ни
кто не привел их к одному 
знаменателю. Многие депу
таты так и остались в не
доумении: что же измени
лось после депутатского за
проса?

Будь ответ конкретным и 
деловым, и депутатский за
прос , воспринимался бы как 
действительно эффективное 
средство воздействия при 
решении важных вопросов. 
А  так — скорее использо
ван для формы.

А. НИКОЛАЕВ, 
Я. ГУБСКАЯ.
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Решения январского Пленума ЦК КПСС —  в действии

ВЫБИРАЕТ ВРЕМЯ, ВЫБИРАЮ Т ЛЮ ДИ
Прошел второй тур кон

курса на должность предсе
дателя правления Бакчар- 
ского райпо.

Пять претендентов — Н. Н. 
Юрова, в. Н. Таушканов, 
В. и. Каширо, Н. 3. Парфе- 
ноаич, М. М, Иганов—выеха
ли 25 марта в Бакчар. Про

грамма тура была насьцце- 
на, что называется, до от
каза.

Встречи со специалистами 
райпо, знакомство с пред
приятиями. Доцент Томско
го политехнического инсти
тута Л. А. Горбунова и ру
ководитель психологическойс.

службы ТПИ Л. Н. Плотни
кова предложили претенден
там десять тестов и провели 
с ними деловую игру. По ре
зультатам такого экепресс- 
исследования были состав
лены личностные характе
ристики на каждого канди
дата. Разделившись на две

труппы, претенденты вы
ехали в села Высокий Яр и 
Плотниково. Здесь они 
встречались и выступали 
перед коллективами ферм, 
торговых предпр1иятий, в 
сельском Совете, в магази- 

Им задавали мнсиочис-цах.
-ленные вопросы.

Вечером 27 марта состоя
лись предварительные вы
боры в этих селах. Резуль
таты голосования были уч
тены комиссией при выдви
жении кандидатов на тре
тий- тур конкурса.

В редакцию пришли пись
ма-отзывы; Они вниматель
но рассмотрены конкурсной 
комиссией. Получены ха
рактеристики на претенден
тов из трудовых кодлекти- 
вов.

Г Р А Б Е Ж
ПОД НАЗВАНИЕМ «ПОМОЩЬ»

в  новом финансовом году, начинающемся в Ин
донезии 1 апреля, это развивающееся государство 
должно вьтлатить западным державам 6,8 триллио
на рупий. Именно такая астрономическая сумма 
пойдет на погашение процентов и прочие выплаты 
по внешнему долгу «страны трех тысяч островов», 
перевалившему недавно за 30 миллиардов долларов, 
— это в два раза ^льш е, чем весь госбюджет на 
будущий финансовый год. Еще одно сравнение: как 
заявил недавно министр финансов Радиус Правиро, 
на вьшлату внешнего долга, давно перешагнувше
го все считающиеся «безопасными» пределы, Индо
незия в наступающем финансовом году должна 
выделить 33,2 процента своих доходов. Это означа
ет, что треть доходов страны пойдет не на строи
тельство школ и больниц, создание новых рабочих 
мест, а фактически на оплату процветания капита
листических держав.

Нынешние трудности Индонезии — подтвержде
ние того, что так называемая финансовая «помощь» 
Запада развиваю1цимся странам служит в сущно
сти лишь источником наживы для капиталистиче
ских держав. Джакарта попала сейчас в заколдо
ванный круг. До недавних пор она получала 
70 проц. всех валютных поступлений за счет эк
спорта нефти, и падение цен на «черное золото» 
нанесло болезненный удар по ее экономике. Теперь 
Индонезия вынуждена прибегать к новым займам, 
чтобы оплачивать старые долги. А  Запад, пользу
ясь ее безвыходным положением, все ужесточает 
условия предоставления кредитов.

Характерен такой факт: в середине февраля бы
ла достигнута договоренность о предоставлении 
Индонезии японским экспортно-импортным банком 
сразу 900 млн. долларов. «Мне говорили, что этот 
заем мыслился как одно из главных благодеяний 
для Индонезии. Но, на мой взгляд, его условия но
сят откровенно коммерческий характер», — заявил 
в этой связи один банкир.

Быстро растет внешний долг и других стран 
АСЕАН, причем даже тех, чья экономика не испы
тывает такого негативного воздействия спада цен 
на нефть. Так, по прогнозам национального управ
ления экономики и развития Филиппин, внешний 
долг страны, составляющий сейчас около 26 мил
лиардов долларов, вырастет к 1992 году до 33,5 мил
лиарда долларов.

Смогут ли эти страны расплатиться с долгом? По 
оценкам западных экономистов, для того, чтобы, 
например, Филиппины смогли выплачивать свою 
задолженность, им необходимо тратить на это поч
ти три четверти валютных поступлений. Ясно, что 
страна не может себе это позволить. Очевидно, при
шло время кардинально пересмотреть весь подход 
к долгам развивающегося мира.

Михаил ЦЫГАНОВ.
(ТАСС).

«КИСЛОТНЫЕ ОЗЕРА» В США
ВАШИНГТОН. Новый термин — «кислотные озе

ра» — появился в обиходе американских специа
листов в области захциты окружающей среды. Он 
характеризует то поистине угрожающее положение, 
в котором оказались многие водоемы на северо- 
востоке страны.

Как свидетельствует подготовленный агентст
вом по охране окружающей среды новый доклад, 
в ближайшие 50 лет может быть полностью унич
тожено все живое из-за повышения уровня кис- , 
лотности еще в 300 озерах в штатах Массачусетс, 
Коннектикут, Род-Айленд, Нью-Йорк и Пенсильва
ния. В настоящее время, информирует агентство 
АП, только в штате Нью-Йорк насчитывается уже 
более 200 «мертвых» водоемов.

Причина этого — деятельность энергетических 
предприятий, выбрасывающих в атмосферу огром
ное количество серы, которая, соединяясь с водя
ными парами, выпадает на землю в виде «кислот
ных дождей». Ядовитые осадки отравляют воду в 
реках и озерах, вызывают эрозию почвы. Однако, 
зная о причинах и губительных последствиях этого 
явления для окружающей среды, предприятия вся
чески противятся строительству дорогостояхцих 
очистных сооружений.

(ТАСС).
г  ^  ^

Г о р ь к а я  с т а р о с т ь
Наступление старости для многих американцев 

грозит подлинной трагедией. Политика Белого до
ма, направленная на сокращение ассигнований на 
социальные нужды, столь необходимые людям, на
несла сокрушительный удар по престарелым. Не 
случайно тех, кому за 65, называют в США «забы
тым поколением».

Самым отрицательным образом на положении 
пенсионеров сказывается постоянный рост платы 
за медицинскую помощь, в которой в преклонном 
возрасте возникает особая необходимость, и за 
жилье, что вынуждает престарелых скитаться по

L
улицам городов в поисках хотя бы временного при
станища.

НА СНИМКЕ: бездомный пожилой житель Нью- 
Йорка.

Фото Е. Свешникова.
(ТАСС).

Четыре дня в Бакчаре 
стали серьезным экзаменом 
для всех кандидатов. Что 
очень важно: коллективы
Бакчарского района с жи
вым интересом приняли 
участие во втором туре кон
курса. 28 марта комиссия 
огласила результаты. Два 
кандидата предстанут для 
вы^ров на собрании упол
номоченных пайщиков
Бакчарского района, кото
рое состоится 2 апреля:

1. Каширо Виталий Ива
нович, инженер совхоза 
«Победа» (Томский район).

2. Таушканов Владимир 
Николаевич, главный инже
нер кондитерской фабрики 
«Красная звезда» (г. Томск).

Подробный . материал о 
том, как прошел второй и 
третий туры конкурса на 
должность председателя пра
вления Бакчарского райпо, 
будет опубликован после 
собрания уполномоченных

пайщиков.
Второй тур конкурса на 

должность председателя Бак
чарского агропромышленно
го объединения начнется по
сле 2 апреля. Просим чита
телей присылать отзывы, 
размышления по выдвину
тым кандидатурам в предсе
датели Бакчарского РАПО. 
(Их список опубликован в 
газете «Красное знамя» от 
21 марта).

Г. СКАРЛЫГИН.
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На самодеятельной сцене

ИЗ эпохи ВОЗРОЖДЕНИЯ...
Народный театр драмы и комедии в университетской роще (ТГУ) поставил 

тьесу испанского драматурга Тирсо де Молина «Дон Хиль Зеленые штаны». Это 
произведение, написанное в 1635 году видным представителем литературы Воз
рождения, редко ставится даже на профессиональной сцене, а в Томске, на
сколько известно, эта комедия ни в какие времена не была показана.

Наш корреспондент беседует с режиссером народного театра В. А. КУЗЬМИ
НЫМ.

— Скажите, Владимир 
Анатольевич, чем был про
диктован выбор именно этой 
пьесы?

— Может, это банально, но 
я повторю известную исти
ну: театр должен быть не 
только поучительным, но и 
увлекательным. И в этом 
отношении так называемый 
жанр комедии «плаща и 
шпаги», ярчайшим предста
вителем которого был Лопе 
де Вега, считается одной из 
вершин театрального -зрели
ща. Тирсо де Молина — не
посредственный преемник 
великого испанца, а коме
дия «Дон Хиль...» — одна из 
лучших пьес драматурга. 
Вот почему мы стремились

поставить этот спектакль, 
показав его увлекательно, 
ярко, зрелищно, жизнеутвер
ждающе. Близкой показа
лась нам и главная идея 
пьесы: за свою любовь, за 
свое счастье надо уметь бо
роться.

— Как же справился кол
лектив, по мнению режиссе
ра, с этой ответственной за
дачей?

— Озорная, с невероятно 
хитроумной интригой коме
дия столь же трудна для 
постановки, сколь и инте
ресна. Если . учесть, что 
написана она в стихах, то 
лучшей школы длц само
деятельных артистов трудно 
представить. Наш первый

опыт обращения к подоб
ным пьесам показал, что не 
все получилось так, как хо
телось бы. Но ведь точку 
мы еще не поставили! Ду
маю, что окончательный 
вид спектакль приобретет 
лишь к началу следующего 
сезона.

— Особенно много, . оче
видно, придется поработать 
актерам?

— Это так. У  Ирины Ку
зьминой, исполняющей роль 
доньи Хуаны, еще много 
неиспользованных резервов, 
ее творческий потенциал да
леко не исчерпан. Могу от
метить несомненно удачную 
работу Станислава Кулешо
ва (дон Мартин), Татьяны

Поповой (донья Инес), Ми
хаила Котикова (дон Педро). 
Это самые опытные из заня
т ых . в комедии артистов. 
Правда, по первым двум 
спектаклям трудно судить 
об успехе или неуспехе сво
ей работы у публики, и во
обще лучше всего это видно 
из зрительного зала. Мы же 
реакцией зрителей доволь

ны. (Заметим, что сам ре
жиссер также занят в спе]<- 
такле, где он не без успеха 
играет роль слуги Карма н- 
челя).

НА СНИМКЕ: сцена из 
спектакля «Дон Хиль Зеле
ные штаны»; донья Инес — 
Татьяна Попова, дон Педро 
— Михаил Котиков.
Текст и фото А. Батурина.

• Фотоконкурс*87 -Новые книги томичей

т а й г а  и
в. Привалихин. «Время сбора папоротника». 'Повести и |>ас> 

сказы. «Современник»

М АРТ в  ЛЕСУ. Фото А. Горкальцева.

Выставки

€< Притяжение театра»
Так называется фотовыставка Валерия Барсукова, от

крывшаяся на днях в фойе областного театра драмы. 
Выставка органи.зована Омским отделением Всероссйй- - 
ского театрального общества.

Более десяти лет занимается Валерий Барсуков худо
жественной фотографией. Театр — его непреходящая 
любовь, главный творческий импульс. Именно с Омским 
академическим театром драмы связано становление его 
как фотохудожника.

Жизнь театра—портреты актеров, сцены из спектаклей, 
таинственный и волнующий мир кулис — становится 
объектом пристального внимания фотомастера. 
Несомненный интерес зрителей вызовут полный экспрес
сии портрет Арно Бабаджаняна, моменты концертных 
выступлений автора и исполнителя песен Александра 
Розенбаума, сделанный в стиле «ретро» портрет народной 
артистки РСФСР Т. А. Ожиговой.

«Спасибо автору за прекрасные снимки!» — такие 
записи в книге отзывов говорят, что знакомство с твор
чеством Валерия Барсукова не оставило равнодушными 
томских зрителей.

Н. АЛЕКСАНДРОВИЧ.

В своем сборнике томский писатель Ва
лерий Привалихин исследует характеры 
современных таежников-томичей. А  сов
ременный таежник — совсем не тот, что 
жил несколько десятилетий назад. Новь 
сегодняшнего дня властно вторгается в 
дремучие некогда дебри. Даже глубокая 
старуха Мария, хранительница тайн и 
традиций тайги, знаменитая охотница на 
медведей, азартно мчит через чащобы на 
мотоцикле. Но и Мерия верна многолетней 
традиции сибирских охотников, для нее 
чуткая любовь ко всему живому сильнее 
даже охотничьего азарта: «Медведю, поди, 
жить нужно. Не нужда бы, не стреляла».

Скажем сразу: выписанные в книге
таежные характеры были бы рельефнее, 
если бы молодой литератор был более тре
бователен к языку своих произведений. 
Иногда кажется, что читаешь не художест
венное произведение, а протокол. Чтобы 
не быть голословным, несколько приме
ров: «До сих пор у него не было доказа
тельств, что и слежка, и промельк лица в 
смородиннике не померещились», «Густой 
подлесок поредел, подступила полоса сос
нового чистого бора, и видимость впереди 
увеличилась. Нужно быть особенно на
чеку, чтобы при сближении с неизвестным 
не обнаружить себя», «Передача рюкзака 
не послужила поводом для передышки», 
«Всякое шевеление, казалось, могло сослу
жить плохую службу», «...ходьбой руково
дило только желание выбрать под ночлег 
сносное место».

К счастью, в ней есть не только это. В 
большинстве «таежных» произведений пи
сателя, вошедших в сборник, преоблада
ют детективные сюжеты, и они по - насто
ящему занимательны. На лучших страни
цах книги сюжетная занимательность при
звана приковать внимание читателя к 
психологии персонажей-таежников. Умеет 
писатель искусно подстроить сюжетные 

, «ловушки», интригующие читателя, под
готовить неожиданные, но обоснованные 
повороты действия. При этом литератор 
не ставит все точки над «и», успешно ис
пользует прием умолчания. Мы так и не 
узнаем, чем вызван разрыв с женой у охот
ника Дорофея («Клавдия—дочь Дорофея»), 
но фабульная загадка (действительно ли 
Клавдия — родная дочь Дорофея) разре
шается психологически, не внешним сход
ством — его-то как раз и нет, — а общей 
для отца и дочери готовностью к подвигу.

Вообще исследование таежного характе
ра в книге часто сливается с исследовани
ем природы подвига — так содержательна 
и многокрасочна жизнь наших современ- 
ников-томичей, прототипов привалихин- 
ских героев. Никто не приказывал бакен
щику Федору Ращупкину начинать труд

ную и опасную борьбу с бандитами-уго- 
ловниками, пытающимися скрыться в тай
ге, но Ращупкин не может оставить зло 
безнаказанным, не может поступить ина
че. В дикой тайге, долгое время выслежи
вая в одиночку преступников, Ращупкин 
все время остается прежде всего челове
ком коллектива. В его поведении претво
ряются в дело нравственные нормы воспи
тавшего его коллектива, в требзтощем пре
дельного напряжения поединке, когда во
круг бакенпщка лишь тайга, а перед ним 
шайка, Ращупкин ни на минуту не забы
вает об общем деле.

Самые разные люди таежного края по
могают и сотруднику уголовного розыска 
Шатохину. В этом его сила. И Шатохин, и 
Ращупкин, и другие положительные герои 
книги предстают как люди мысли. Перед 
нами развертываются увлекательные ло
гические рассуждения. Но своеобразие по
каза героев в том, что и у бакенщика, и у 
следователя очень большую роль играет 
интуиция, унаследованная от охотников- 
таежников. Интуиции и логика дополняют 
друг друга, диктуют решения, проводимые 
в жизнь с прекрасной настойчивостью.

Положительные герои сборника влюбле
ны в родную тайгу. Тайга для них — сти
хия коварная и впечатляющая, властвую
щая над душами людей и покорная руке 
человека. В таком подходе ощутимо бла
готворное влияние земляка Валерйя При- 
валихина томича Виля Липатова, который 
был очень чзгток к романтике леса. Пере
кличка с Липатовым демонстративна, не
даром же одно из произведений молодого 
писателя называется «Таежный детектив», 
что, несомненно, заставляет вспом
нить лицатовский «Деревенский детектив».' 
Жаль только, что в своих таежных пейза
жах Привалихин опять нередко сбивается 
на тот «протокольный» стиль, о котором 
м,ы уже говорили: «Тракт смешгшся с тай
гой, заглох окончательно и бесповоротно, и 
дед сориентировался благодаря тому, что 
деревья, выросшие на полотне дороги, бы
ли помоложе своих братьев и отличались 
тонкомернЫми стволами».

Протокольной скупостью отмечены и 
характеры отрицательных героев. Или, ес
ли быть более точным, они вовсе лишены 
психологии. Это скорее условные фигуры 
носителей зла — Альбинос, Длинный и 
т. д. Такое решение образов нельзя при
знать плодотворным.

На материале жизни томских таежни
ков В. Привалихин ставит проблемы, вол
нующие наших сов^>еменников, — взаимо
отношения отцов и детей, города и дерев
ни. Но нужно автору проявить больше 
требовательности к своему творчеству.

Г. ПАВЛОВ.

ПРАЗДНИК КРАСОТЫ И ГРАЦИИ
10—12 апреля в Томске соберутся лучшие исполнители 

современных бальных танцев России для участия в смот
ре-конкурсе, который станет важным этапом П  Всесоюз
ного фестиваля народного творчества, посвященного 70- 
летию Великого Октября. По его итогам Победители по
лучат возможность продолжить борьбу за право высту
пить в финальном туре фестиваля.

Участники продемонстри
руют свое мастерство и 
творческие достижения, а 
затем соберутся за «круг
лым столом», чтобы поде
литься опытом, наметить 
пути дальнейшего развития 
танцевальной культуры.

Местом проведения смот
ра - конкурса исполнителей 
современных бальных тан
цев Томск выбран не слу
чайно. Еще в 1971 году то
мичи были инициаторами 
конкурса «Томь-71», в кото
ром приняли участие луч
шие танцоры кругшейших 
городов Сибири. В 1972 году 
Томск принимал посланцев 
Алтайского края. Курган
ской, Новосибирской и Ом
ской областей. После этого 
томичи были на конкурсах 
в Красноярске, Кемерове, 
Омске, Челябинске, Сверд
ловске, Ульяновске и везде 
завоевали у зрителей и жю
ри признание, и авторитет. 
Так, например, в ноябре 
1986 г. Татьяна и Игорь 
Угай, участники ансам(бля 
«Экситон» ТИАСУРа, в со
ставе сборной делегации

РСФСР выступали на Все
союзном конкурсе исполни
телей современных бальных 
танцев в Москве.

Показать свои программы 
в Томск приедут лауреаты 
Всероссийского конкурса — 
ансамбль бального танца 
«Круг друзей» из Перми, 
«Ладушки» из Новосибир
ска, «Вдохновение» из Ком- 
сомольска-на-Амуре. Ко
нечно, примут участие в 
конкурсе и томичи —: ан
самбль бального танца ДК 
«Авангард», «Виктория» по
литехнического института и 
«Экситон» ТИАСУРа.

В творческом соревнова
нии на лучшее исполнение 
конкурсной программы 
встретятся представители 
Алтайского, Приморского, 
Хабаровского, Красноярско
го краев, областей Западной 
Сибири и Урала, Москвы, 
Ленинграда, Латвии, Литвы, 
Украины.

С показательными номера
ми выступят лауреаты и ди
пломанты всесоюзных и 
международных конкурсов 
Б. Баумане и Ю. Бауманис

(г. Рига), Ю. и А. Лобовы 
(Москва) и уже знакомые 
томичам победители евро
пейских конкурсов Людми
ла и Станислав Поповы 
(Москва).

Вечерние выступления ис
полнителей современных 
бальных тавдев закончит 
дископрограмма «Танцы, 
танцы, танцы», которую про
ведут лауреаты Всероссий
ского конкурса, участники 
музыкального клуба ДК 
имени Н. Островского.

Вместе с любителями 
бальных танцев к праздни
ку необходимо подготовить
ся и ‘ фотолюбителям, для 
которых оргкомитет решил 
организовать свой конкурс 
на лучший снимок из цикла 
«Музыка и вдохновение».

Зрители, пришедшие на 
праздник танца, выберут 
понравившуюся танцеваль
ную пару, которая будет бо
роться не только за призо
вое место на конкурсе, но и 
за приз зрительских симпа
тий «Грация праздника».

Томичи не первый раз 
приглашают сильнейшие 
танцевальные пары РСФСР 
и Сибири. Теперь этот празд
ник должен стать традици
онным, предлагается, чтобы 
и название ему дали тоже 
зрители.

А. НОВИКОВ, 
член оргкомитета.

Совет ветеранов 42-го 
прожекторного полка при
глашает однополчан на 
встречу, которая состоится 
в июле-августе 1987 г. в 
гор. Воронеже. О согласии 
участвовать во встрече 
просьба сообщить по адре
су: 602200, г. Муром-14 Вла
димирской обл., Радноза- 
водсиое шоссе, 42, мв. 96, 
Шашкиной Валентине Ефи
мовне.

*  *  *

шут ребята. — Может быть, 
кто-нибудь знает адрес ра
зыскиваемой и откликнется. 
Нам удавалось таким обра
зом соединять судьбы лю
дей, разлученных войной. 
Наш адрес; 113403, гор. Мо
сква, Востряковский пр., 
13-а, школа № 667, отряд 
«Поиск».

• « *

Совет ветеранов 110-й
Верхне - Днепровской стрел
ковой дивизии просит от
кликнуться однополчан — 
участников Великой Отече
ственной войны. Адрес;
314015, гор. Полтава-15, 
с. Крутой Берег, улица
Б. Хмельницкого, 25 Гор- 
жию Павлу Тихоновичу.

• * *
Красные следопыты шко

лы № 667 г. Москвы по 
просьбе родственников ра
зыскивают Клецко Полину 
Павловну, родившуюся в 
Ленинграде. Гоа рождения 
— примерно 1926-й. Мужа 
зовут Григорием. Больше о 
ней ничего неизвестно, 
кроме того, что живет она 
в Сибири, у нее две дочери- 
близнецы и сын. Вероятно, 
она сейчас на фамилии му
жа. «Очень просим поме
стить наше письмо, — пи-

В редакцию поступило та
кое письмо из гор. Нарвы: 
«Сердечное спасибо за то, 
что опубликовали мое пись
мо в колонке «Поиск». На 
него откликнулись не толь
ко томичи - однополчане из 
бывшей 113-й отдельной Са
халинской стрелковой
бригады, но и мой однофа
милец Мяги Евгений Алек
сандрович, {Который в 1941 
году был мальчишкой эва
куирован из Нарвы с ма
терью и сейчас живет в 
пос. Самусь Томского райо
на. Мать у него давно умер
ла, он воспитывался в дет
доме, окончил Омское реч
ное училище и до пенсии 
работал в речном флоте ме
хаником. В Нарве у него 
остался брат, но связь с 
ним с 1941 года потеряна. 
Я обратился в городскую 
газету «Нарвский рабочий», 
чтоб они помогли Е. А. Мя
ги и опубликовали его пись
мо. Спасибо вам, добрые, 
отзывчивые люди. Полез
ную работу вы делаете. С 
искренним уважением Ни
колай Александрович Мя
ги».

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, по северным рай
онам слабый снег, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 0—5, 
в Томске 1—3 градуса тепла.

1—2 апреля — облачно с

прояснениями, местами сла
бые осадки, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
5—10 градусов мороза, днем 
1 апреля от 1 тепла до 4 мо
роза, 2 апреля 4—9, местами 
16 градусов мороза.

НАШ АДРЕС 
-------------И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

редактора —Приемная 
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Сенретарйат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологин и 
нтельства — 1-36-44

стро-

Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58. 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Телевидение ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

ВТОРНИК, 31 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.35 — «Семнадцать 
мгновений весны». 8-я и 9-я 
серии. 11.00 — «Учиться у Ле
нина». 11.30 — Новости.

С 11.35 до 16.00 ~  перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

Концерт. 17.00 — «Мальтий
ские этюды». Киноцрограмма. 
17.30 — «Фильм — детям». «В 
ветвях черешни». 18.35 — «Ли
са». Премьера мультфильма. 
18.45, — «Сегодня в мире».
19.00 — «Мы из высшей мили
цейской». Встреча с курсан
тами и выпускниками Москов
ской" высшей школы милиции 
МВД СССР. 21.00 — «Время».
22.00 — «Семнадцать мгнове
ний весны». 9-я серия. 23.20— 
• Спутник телезрителя». 23.55 -
Сегодня в мире».

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Концерт. 8.40—«Вельск
на реке Белой». Документаль
ный телефильм. 9.00 — «Бу
дильник». 9.30 — «Русская
речь». 10.00 — Играет М. Чай
ковская (виолончель). 10.20 — 
ДО'Кументальные фильмы. 11.00
— «Белое солнце пустыни». 
Художественный- фильм. 12.20
— Французский язык. 2-й год 
обучения. 12.55 — «Коапп». 
Мультфильм. 7-я и 8-я серии.
13.15 — Фильм — детям».
«Мустанг-иноходец». 14.25 —
«Сельский час». 15.25 — Ново
сти.

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Наш современник». 

Кинопрограмма. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Разрешите 
побеспокоить»...» Телевизион
ный сатирический журнал. 
19.40 — Телефильм.

МОСКВА
20.00 — • Гп'я; niMiM'i 1ючи

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Строим ГРЭС — 
строим себя». 20.40 — «Учи
тельница первая моя...» Рас
сказ о делегате съезда учите
лей области Г. М. Кирдяновой. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 22.00 — Из 

Лондонских симфоний И. Гай- 
дна. Симфония № 102. 22.30 — 
«Опыт, мастерство, вдохнове
ние». О творчестве народного 
артиста СССР Н. Анненкова.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Документальный телефильм. 
18.45 — Ритмическая гимна
стика. 19.15 — «...До шестнад
цати и старше». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15 
— Чемпионат СССР по волей
болу. Женщины. «Коммуналь
ник» — «Уралочка». 20.45 —
Народные мелодии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах

Кино

Производственное объе
динение «Томскоблтелера- 
диобытремонт» доводит до 
сведения владельцев теле
визоров, находящихся на 
абонементном обслужива
нии, что в связи с внедре
нием нового типового дого
вора необходимо в срок до 
1 июня 1987 года в обяза
тельном порядке переофор
мить имеющиеся договоры.

Для переоформления до
говоров на телевизоры чер
но-белого изображения об
ращаться по адресу: ул. Со
ветская, 46, телефон — 000, 
цветного изображения — 
Иркутский тракт, 100, теле
фоны 5-64-77, 5-65-66.

Договоры на абонементное 
обслуживание, заключен
ные до 1 февраля 1987 го
да и не переоформленные 
до 1 июня 1987 года, счи
тать недействительными.

Магазин № 1 областного 
управления общественного 
питания засыпает овраг.

Обращаемся к руководи
телям предприятий и орга
низаций города, имеющих 
излишки строительных от
ходов, грунта, шлака, кир
пича, с просьбой вывозить 
отходы по адресу: г. Томск, 
пер. Путевой, 36-а. Справки 
по тел. 5-26-52, 5-26-21.

12 апреля, в 10 часов утра, 
на стадионе поселка Тими
рязевского проводится меж
районная выводка охотничь
их собак младшей возраст
ной группы — с 10 месяцев 
до полутора лет. Проезд ав
тобусом № 120 до остановки 
«Поссовет».

Правление
облохотобщества.

Институт физики прочно
сти и материаловедения СО 
АН  СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей
старших научных сотруд
ников по специальностям 
«Радиационная химия» и 
«Теплофизика».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления' в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр.
Академический, 8, ИФПМ 
СО АН  СССР, ученому сек
ретарю.

-

ДРАМЫ
31 марта. «Район посадки 

неизвестен» — 19. «Ростик в 
дремучем лесу» — 11 .

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
31 марта. «Аленький цвето

чек» — 11. «Шестая проблема 
Гильберта» — 18.

КУКОЛ
31 марта. «Викентий Прему

дрый» — 11, 14.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

31 марта. «Зорро» (две се
рии) — 8-40, 13, 16. 18-30,
21. «Тайна жителей Луны» — 
10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
31 марта. «Семь невест для 

семи братьев» — 8-35 , 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05,
22. «Заботы Эстер» — 8-40,
10- 20. 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-20, 22. Сборник киножур
нала «Ералаш» — 9, 10-20,
11- 40, 13, 14-20, 15-40. 17. 18-20. 
19-40. В гостях у юных зрите
лей театральная студия 
«Юность» — 1з.

«ОКТЯБРЬ»
31 марта. «Выкуп» — 8-40,

12- 10, 14. 16, 17-50. 19-40, 21-30.
«Кто войдет в последний ва
гон?» — 8-50, 12-10, 14. 16.
17-50, 19-40, 21-30. Сборник
киножурнала «Ералаш» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
Э1 марта. «Король Дроздо- 

вин» — 9, 10-40, 12-20. 14,
17-40. «Айболит-66» — 15-40. 
«Солярке» (две серии) — 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
31 марта. «Все против одно

го» (две серии.) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-20. «О том, чего 
не было» — 9. 10-40, 12-20. 16
17- 40, 19-20, 21. Мультсборник 
«Ико — отважный жеребенок»

14.
«СИБИРЯК»

31 марта. Мультсборник — 
9-20. «Граф Монте-Кристо»
(две серии) — 11. 14, 18, 21. 

«АВАНГАРД»
31 марта. Мультсборник 

«Мы с Шерлоком Холмсом» — 
15. «Новые амазонки» — 17.
19, 21.
ДОМ КУШ.ТУРЫ ТЭМЗа
31 марта. «Плюмбум, или 

Опасная игра» — 17. 19, 21.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Летом 1986 года вы были свидетелями и }гчастниками 

съемок художественного фильма
«ИГОРЬ САВВОВИЧ»

по одноименному роману нашего земляка Виля Липатова.
3, 4 и 5 апреля приглашаем вас в кинотеатры 

им. М. Горького, «Октябрь» и «Родина» на премьеру ки
ноленты

«ИГОРЬ САВВОВИЧ»
(киностудия им. А. П. Довженко).

Режиссер фильма — Борис Савченко.
В ролях: Валентинас Климас, Нелли Савиченко. 
народная артистка СССР Елена Фадеева, 
народный артист УССР Виктор Ивченко, 
заслуженный артист РСФСР Анатолий Васильев, 
заслуженная артистка РСФСР Лариса Малеванная и др. 
Состоятся встречи с творческой группой фильма.
Ждем вас в кинотеатрах!

Дирекция киносети г. Томска.

Томский областной художественный музей 
70-летию Великого Октября посвящается

V  ОБЛАСГПАЯ ВЫСТАВКА ДЕТСКОГО ХУДОЖЕСТ
ВЕННОГО ТВОРЧЕСТВА «РОДНИКИ КРАСОТЫ».

Живописные работы, рисунки, поделки из глины, гип
са, декоративно-прикладное искусство воспитанников 
ДХШ и изостудий города и области.

Дорогие ребята! Уважаемые мамы и папы!
Приглашаем вас на встречи на выставке:
1 апреля, в 16 часО'В. Творческая встреча с актерами 

Томского театра кукол «Скоморох».
10 апреля, в 16 часов. Клуб художественного плетения 

макраме «Кристалл» (г. Томск) рассказьшает и показы
вает.

Справки по тел. 2-58-35, заявки на коллективные по
сещения ПО тел. 2-41-06. I

(ЖT P Y A O V C T R O H C T B A)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

НА ТОМСКИЙ ХЛАДОКОМБИНАТ в Новый цех мо
роженого: составителей смеси, фризерщиков, операторов- 
расфасовщиков, мойщиц оборудования, слесарей-яалад- 
чиков, слесарей КИПиА, слесарей-сантехников, кладов
щиков, грузчиков, укладчиков-упаковщиков. Справки 
по телефону 2-50-32.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» прочно: главного энергетика, главного 
бухгалтера, старших бухгалтеров, начальника окса, ин
женеров окса, инженера по технике безопасности, ин- 
женера-мехаяика, мастеров, электриков, слесарей, лабо
рантов химической лаборатории, плотников, каменщи
ков, штукатуров-маляров, машинистов насосных уста
новок, тракториста.

В объединении есть столовая, стол заказов.
Выплачивается премия по итогам месячной и годовой 

работы объединения. Справки по тел. 1-39-37.

В ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
АКАДЕМИИ НАУК СССР: старшего техника (умеющего 
печатать на машинке), экономиста, инженера отдела снаб
жения, слесарей-сантехников, слесаря КИПиА, слесаря по 
изготовлению нестандартного оборудования, электромон
теров низковольтного и высоковольтного оборудования, 
операторов хлораторных установок, штукатуров-маляров, 
Столяров-Плотников, рабочих зеленого хозяйства, газо. 
электросварщика, счетоводов.

Приглашаем пенсионеров и студентов на неполный 
рабочий день, временных рабочих. Справки по телефону 
1-81-11, доп. 8-60.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ЖИЛИЩНО-РЕМОНТНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ: инженера, бухгалтера финансовой груп
пы, старшего инженера отдела по труду и заработной 
плате, инженера по соцсоревнованию. Справки по тел. 
3-23-32, 3-16-45.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения; или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Томский политехнический 
институт имени С. М. Киро
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей; профессора ка
федры теоретических основ 
электротехники; доцента
кафедры истории КПСС; ин
формационно - измеритель
ной техники; старших пре
подавателей кафедр: место
рождений полезных ископа
емых и разведки руд ред
ких и радиоактивных эле
ментов, английского языка, 
электрических станций,
физвоспитания; ассистента 
кафедры технологии м£Ш1и- 
ностроения, резания и ин
струментов; преподавателей 
кафедр: английского языка, 
немецкого языка, физвоспи
тания.

Срок подачи заявлений— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Адрес института: 634004,
Томск, пр. Ленина, 30.

Коллектив СПТУ-1 выра
жает глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти мастера 
производственного обучения

БУГРЕЕВА 
Владимира Ильича.

Администрация, обще
ственные организации, кол
лектив объединения «Том
ский умелец» выражают со
болезнование начальнику 
ОТК iVI. Г. Ковалевой по по
воду смерти мужа

КОВАЛЕВА
Владимира Ивановича.

.Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации /аппарата управ
ления торговли и бюро то
варных экспертиз с при
скорбием извещают о 
смерти ветерана труда, ин
валида Великой Отечест
венной войны, члена КПСС 
с 1956 года

ШИПУЛИНА 
Ивана Сергеевича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

корреспондент
36-55

корреспондент
3-23-31

Собственный 
Колпащеве —
Собственный 
Стрежевом —
Общественная 
1-36-66 
Отдел об-ьявленнй —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.

приемная —

К3304350
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